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Просроченное дело
Ритейлеры просят льготы за бесплатную раздачу продуктов

Евгения Перцева,  
Александр Волобуев

Торговые сети просят льготы, стиму-
лирующие передачу на благотвори-

тельность продуктов с истекающим 
сроком годности. Ритейлеры хотят по-
лучить освобождение от уплаты НДС 
и налога на прибыль с таких товаров. 
Эту инициативу Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ) пред-
ставила парламентариям, которые 
до конца года планируют обсудить 
вопрос с правительством. Ежегод-
но около 700 тыс. т продовольствия 
не продаётся и отправляется на свал-
ку. Однако, прежде чем говорить 
о льготах, нужно решить вопрос с ле-
гализацией бесплатной раздачи про-
дуктов в России. Обсуждение нало-
говых послаблений для ритейлеров 
проходит на фоне проверок ФНС од-
ной из крупнейших сетей — X5 Retail 
Group.

�� ЛЬГОТА ВПОЛЦЕНЫ

АКОРТ предложила не взимать НДС 
и налог на прибыль с продуктов, у ко
торых истекает срок годности, если 
продовольственные товары были 
безвозмездно направлены на бла
готворительные цели. Такой вопрос 
представители ассоциации уже об
судили на заседании экспертного 
совета по регулированию потреби
тельского рынка при комитете Госду
мы по экономполитике. Это следует 
из бумаг АКОРТ к мероприятию, с ко
торыми ознакомились «Известия».

По данным ассоциации, объеди
няющей крупных ритейлеров, поте
ри продуктов питания в российских 
магазинах в среднем оценивают
ся в 2–6% от розничного товаро
оборота. Ежегодный объём пищевых 
отходов в организациях, входящих 
в АКОРТ, может состав
лять 700 тыс. т. 
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Новый счёт
За год новостройки подорожали почти на 12 процентов

Мария Перевощикова

З а последний  год средние цены 
на новостройки в России вырос-

ли почти на 12%, вслед за ними уве-
личилась и стоимость вторичного 
жилья — на 8%. Об этом свидетель-
ствуют данные «Авито Недвижимость» 
по крупным городам. «Известия» оз-
накомились с документом. Тенден-
цию роста подтверждают и аналитики 
Центробанка. Подорожание произо-
шло в связи с переходом строительной 
сферы на проектное финансирование — 
эскроу-счета, отмечают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Осенью цены 
продолжат увеличиваться, так как 
в это время традиционно растёт спрос 
на квартиры, но к декабрю заметный 
рост прекратится. Параллельно банки 
уменьшают ставки на ипотеку, ко вто-
рой половине 2020-го они могут до-
стичь рекордно низкого уровня — 8,7%, 
отметили в «Дом.РФ».

�� ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ФОНОМ

С августа 2018  года по сентябрь 
2019го средняя стоимость новостро
ек в российских городах увеличилась 
на 11,9% — до 72,8 тыс. рублей за 1 кв. м, 
сообщили «Известиям» в аналитиче
ском центре «Авито Недвижимость». 
Цены на вторичное жильё реагируют 
на рыночную ситуацию и увеличива
ются вслед за новостройками схожи
ми темпами — за год вторичка подо
рожала в среднем на 8%, до 65,8 тыс. 
рублей за 1 кв. м.

Самый большой всплеск произошёл 
в ноябре 2018 года, сказал руководи
тель направления вторичной недви
жимости «Авито Недвижи
мость» Руслан Закирьянов. 

Исключительная идея
РФ предложит поправки к санкционному механизму СЕ

Екатерина Постникова

Р оссия прорабатывает свои предло-
жения к французскому механизму, 

который предполагает наказание той 
или иной страны за нарушение норм 
Совета Европы (СЕ). Об этом «Извес-
тиям» заявили в постпредстве РФ при 
организации, подчеркнув, что для 
Москвы принципиально, «чтобы этот 
механизм был транспарентен и осно-
вывался на Уставе СЕ». Как сообщил 
ранее глава российской делегации 
в Парламентской ассамблее (ПАСЕ) 
Пётр Толстой, соответствующие по-
правки Москва планирует представить 
ближе к концу октября.

�� УЧАСТВУЮТ ВСЕ

3 октября ТАСС со ссылкой на ис
точник в Совете Европы сообщил, 
что Франция, председательствую
щая в организации с мая по ноябрь 
2019 года, предложила разработать 
механизм реагирования на «наруше
ние уставных обязательств или не
уважение к стандартам, фундамен
тальным принципам и ценностям 
СЕ». Согласно этой идее, несоблюде
ние правил может быть чревато ис
ключением государстванарушите
ля из организации.

Факт обсуждения инициативы 
«Известиям» подтвердили в постпред
стве РФ при совете. Там отметили, что 
сейчас страны — члены СЕ формиру
ют свои национальные позиции.

— В том числе и мы прорабатываем 
свои предложения. Конкретный про
ект механизма на настоящий момент 
отсутствует, — подчеркнули в россий
ском представительстве.

Согласно французскому предложе
нию, механизм может запустить любой 
из трёх институтов совета — Комитет ми

нистров (КМСЕ), ПАСЕ или генеральный 
секретарь. Выполнять его должны все три 
уставных органа, однако последнее сло
во остаётся за КМСЕ — именно он должен 
решить, будут ли задействованы статьи 
8 и 9 Устава (о приостановке членства или 
исключении страны из организации).

Если по запросу какоголибо го
сударства процедуру запустит КМСЕ, 
то его должны поддержать две трети 
стран (порядка 32 участников); если 
её инициируют в ПАСЕ, то для этого по
надобится одобрение двух третей при
сутствующих в зале при кворуме в одну 
треть (108 голосов из 324); для запуска 
механизма генсеком от него потребует
ся «принятие мотивирован
ного решения». 

Золотое отсечение
В МЭР создали департамент по «регуляторной гильотине»

Екатерина Виноградова

Р еализация «регуляторной гильоти-
ны» входит в активную фазу. Чтобы 

выполнить в срок все необходимые ме-
роприятия, в МЭР создали департамент 
регуляторной политики. Курировать его 
будет новый замминистра экономиче-
ского развития и руководитель Росак-
кредитации Алексей Херсонцев, сооб-
щили «Известиям» в ведомстве. Ранее 

премьер-министр Дмитрий Медведев 
пригрозил чиновникам настоящей гиль-
отиной, если пересмотр обязательных 
требований к бизнесу будет происхо-
дить недобросовестно. Риска масштаб-
ного срыва дедлайнов по реформе нет, 
но некоторые ведомства уже не успе-
ли представить нормы на отмену в ука-
занное время, заявили участники рынка.

В Минэкономразвития создали 
отдельный департамент, который 

будет заниматься выполнением по
ручения Дмитрия Медведева отме
нить избыточные требования к биз
несу. Об этом «Известиям» рассказал 
источник в ведомстве, прессслужба 
подтвердила информацию. Главная 
задача нового подразделения — со
провождение действий, предусмот
ренных дорожной картой механизма 
«регуляторной гильотины», 
сообщили в МЭР.

В НОМЕРЕ 
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Девять кругов Багдада
Протесты в Ираке не повредили нашим нефтяникам

Эльнар Байназаров

Российским нефтяным компаниям 
в Ираке нечего опасаться, протесты 

в Багдаде и ряде городов на юге страны 
не повлияют на их работу. Об этом «Извес
тиям» заявили источники в дипломати
ческих кругах. Во время исторического 
визита главы МИД РФ Сергея Лаврова 
в Багдад и Эрбиль — столицу автономного 
Иракского Курдистана — стороны догово
рились укреплять сотрудничество в борь
бе с терроризмом, а также вновь под
твердили желание видеть Сирию в рядах 
Лиги арабских государств. Корреспон
дент «Известий» поговорил с жителями 
Багдада, чтобы выяснить, что заставляет 
протестующих выходить на улицы.

�� В БАГДАДЕ ВСЁ СПОКОЙНО

Над «зелёной зоной» иракской столи-
цы кружат два вертолёта. Ставлю руки 
козырьком, отгораживаясь от местно-
го солнца — +36 в тени.

— Американцы, — коротко поясняет 
Сергей, сотрудник одной из охранных 
компаний, сопровождающий делега-
цию журналистов. — Их вертушки де-
лают ежедневный облёт города, сейчас, 
видимо, возвращаются на базу в по-
сольство США.

Последнее скорее напоминает ци-
тадель. Внутри укрываются 2 тыс. че-
ловек дипсостава — хватит на штурм 
города, шутит Сергей.

Посольство и прилегающие райо-
ны ограждены и попадают в «зелёную 
зону» — хорошо охраняемый участок 
столицы, где размещены иностранные 
дипмиссии и правительственные уч-
реждения.

В последний раз Сергей Лавров при-
езжал в Багдад пять лет назад. Тогда 
Москва ещё не вступила в сирийскую 
войну, а борьба с ИГИЛ (организация 
запрещена в РФ) была в самом разга-
ре. Под властью халифата оставалась 
главная нефтеносная провинция Ира-
ка — Киркук — на севере страны и круп-
нейший после Багдада город Мосул.

Но уже в рамках того визита сторо-
ны предметно обсуждали борьбу с тер-
роризмом. А в 2015 году в Багдаде начал 
работу информационный центр, в со-
став которого вошли эксперты воен-
ных ведомств РФ, Ирана, Сирии и Ирака.

Сергей Лавров открыл визит встре-
чей с иракским коллегой Мухаммедом 
Али аль-Хакимом. Последний начал 
речь с того, что напомнил: в этом году 
Москва и Багдад отмечают 75-летие 
дипотношений.

— В ходе встречи мы предметно об-
судили ситуацию в Сирии, подтвер-
дили незыблемость территориаль-
ной целостности САР и важность 
её возвращения в Лигу арабских го-

сударств, — заявил иракский министр 
на пресс-конференции по итогам пере-
говоров. — Мы подчёркиваем важность 
«астанинского формата» в решении си-
рийского кризиса. Ждём следующего 
раунда встречи, чтобы принять в нём 
участие в качестве наблюдателей.

Дамаск и Багдад имеют налаженный 
канал связи для контроля перемеще-
ний террористов — с 2011 года граница 
между двумя государствами остава-
лась открытой, что позволяло боевикам 
беспрепятственно проникать из Ирака 
в САР и наоборот. В этом году страны 
восстановили погранконтроль, откры-
ли КПП. Это должно пресечь бегство 
террористов и помочь в борьбе со спя-
щими ячейками ИГИЛ.

При этом Мухаммед Али аль-Хаким 
заговорил о перспективах отмены виз 
для российских бизнесменов, чтобы 
увеличить поток инвестиций. К слову, 
Сергея Лаврова сопровождали пред-
ставители таких компаний, как «Газ-
пром нефть», «Роснефть», «Союзнеф-
тегаз», «Технопромэкспорт», и других.

— Российские компании продол-
жают работать в обычном режиме, 
никаких проблем из-за протестных 
движений не возникло, — пояснил 
«Известиям» источник в дипломатиче-
ских кругах. — Возможно, это связано 
с тем, что волна акций прошла в круп-
ных городах — Багдаде, Насирии, Бас-
ре. А российские нефтяные интересы 
сосредоточены в основном на север-
ных месторождениях.

Другой собеседник также заверил: 
протесты не затронули деятельности 
российских фирм. Эту информацию 
подтвердили журналистам в «Газпром 
нефти», отметив, что работают в Ира-
ке с 2010 года и не останавливались 
ни на день.

Сергей Лавров в своей речи под-
черкнул: у РФ и Ирака общая позиция 
ещё по одной важной региональной 
проблеме  — обстановке в Персид-

ском заливе. В случае прямого воен-
ного конфликта больнее всего придёт-
ся Ираку — скорее всего, американцы 
будут бить не по Ирану, а по его базам 
в Ираке. Аналогично поступят и иран-
цы. А в результате пострадают рядовые 
граждане Ирака.

— Мы и наши иракские друзья счи-
таем: необходимо, чтобы усилия всех 
игроков объединялись, и не за счёт 
схем, которые вносят раскол и зара-
нее назначают виновных, — отметил 
российский министр.

В рамках исторического визита 
Сергей Лавров на правах редкого го-
стя также встретился с премьер-ми-
нистром Ирака Аделем Абдель Махди 
и председателем парламента Мухам-
медом аль-Халбуси.

Но этим программа не ограничи-
лась — вечером главу российского 
МИДа ждали в курдском Эрбиле. Это 
первый визит Сергея Лаврова в Ирак-
ский Курдистан, где он провёл три 
встречи с представителями правяще-
го клана Барзани — президентом реги-
она Нечирваном Барзани, премьером 
Масруром Барзани и главой Демокра-
тической партии Курдистана Масудом 
Барзани. Последний приходится де-
душкой Нечирвану и отцом Масруру.

В ходе борьбы с ИГИЛ курдским 
формированиям удалось завладеть 
нефтеносным регионом Киркук. Это 
привело к росту политических ам-
биций региона, в 2017 году он в одно-
стороннем порядке попытался отде-
литься от Ирака, провёл референдум, 
однако не смог заручиться поддерж-
кой мировых держав. Страны Запада, 
а также Турция, через которую прохо-
дят основные нефтепроводы из Курди-
стана, отказались признавать его не-
зависимость.

В рамках визита Сергей Лавров под-
черкнул: Москва приветствует нор-
мализацию диалога между Эрбилем 
и Багдадом.

Дмитрий Лару

П резиденту России 7 октября испол
нилось 67 лет. В нынешнем году гла

ва государства отметил день рождения 
в кругу родных и близких. Лично Влади
мира Путина поздравили не только рос
сийские политики, но и руководители 
других стран, с которыми он успел крат
ко обсудить рабочие вопросы. А в сто
лице Южной Осетии в этот день появи
лась улица имени лидера РФ, сообщили 
«Известиям» в администрации Цхинвала.

�� ПРОГУЛКА ПО ТАЙГЕ

Накануне своего дня рождения Влади-
мир Путин — любитель активного отды-
ха и российской природы — отправился 
в сибирскую тайгу. Глава государства 
в компании министра обороны Сергея 
Шойгу гулял по лесу, собирал грибы 
и ездил за рулём внедорожника. Поли-
тики также устроили пикник у костра 
и поднялись на горные вершины, чтобы 
оттуда полюбоваться Енисеем.

— Мы высоко над облаками, намно-
го выше облаков забрались, — расска-
зал российский лидер.

Судя по кадрам, которые быстро 
распространились по интернету, го-
сударственные деятели, фактически 
не имеющие времени на полноценный 
отдых, в ходе тура по тайге смогли рас-
слабиться хотя бы на несколько часов. 
В непринуждённой и дружеской атмос-
фере политики шутили и наслаждались 
красотами Сибири. При этом россий-
ский лидер не забыл отметить: нужно 
стремиться к тому, чтобы и в Москве 
воздух был такой же, как в тайге.

�� В СЕМЕЙНОМ КРУГУ

Непосредственно день рождения пре-
зидент отмечал с родными и друзья-
ми. В течение всего дня президенту по-
ступали поздравительные телеграммы 
и звонки. Например, премьер-министр 
Дмитрий Медведев пожелал главе го-
сударства «здоровья и успехов в рабо-
те на благо России».

Лично президента РФ поздравля-
ли по телефону и зарубежные лидеры, 
с которыми он смог кратко обсудить 
как двусторонние вопросы, так и проб-
лемы международного характера.

— Как всегда бывает во время таких 
телефонных разговоров, помимо по-

здравлений, естественно, каждый раз 
[собеседники] затрагивают и рабочие 
моменты, которые касаются и регио-
нальных дел, и двусторонних вопросов. 
Поэтому первая половина дня факти-
чески носит и рабочий характер, — за-
явил журналистам пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

Он добавил, что только к 12.30 по мо-
сковскому времени Владимир Путин 
провёл уже десяток телефонных разго-
воров. Президенту позвонили практи-
чески все лидеры стран СНГ, с которы-
ми он, скорее всего, обменялся и парой 
фраз насчёт предстоящего саммита 
Содружества в Ашхабаде. Также гла-

ву государства лично поздравили пре-
мьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху и президент Международного 
олимпийского комитета Томас Бах.

�� НА ЛЬДУ, НА ОСТРОВЕ 
И В КРЕМЛЕ

В предыдущие годы Владимир Путин 
нередко совмещал день рождения с ра-
ботой. Так, несколько раз российский 
лидер 7 октября принимал участие 
в различных международных меро-
приятиях. К примеру, в 2002 году пре-
зидент РФ отмечал 50-летний юбилей 
в Кишинёве, где проходил саммит СНГ, 

а 61-й день рождения в 2013-м он про-
вёл на Бали, где состоялся саммит АТЭС.

К слову, именно на индонезийском 
острове Владимир Путин впервые от-
праздновал день рождения в компании 
лидера другой страны — им оказался 
глава Поднебесной Си Цзиньпин.

— У меня так не складывались 
ни с кем отношения и рабочий график, 
чтобы я отмечал свой день рождения 
с кем-то из своих зарубежных коллег. А вот 
с председателем Си Цзиньпином мы это 
сделали, — рассказал позже президент РФ.

Тем не менее по возможности Вла-
димир Путин старается проводить 
день рождения в кругу родных и близ-

ких на природе или в родном Санкт-
Петербурге. В 2014 году российский 
лидер, например, взял официальный 
выходной и отправился в сибирскую 
тайгу, где, как он сам заявил, «по горам 
проходил почти 9 км».

Хорошо запомнилось журналистам 
и 7 октября 2015 года. В этот день Вла-
димир Путин принял участие в мат-
че Ночной хоккейной лиги и забросил 
семь шайб. Стоит отметить, что лишь 
однажды президент праздновал день 
рождения официально — в 2007 году, 
когда ему исполнилось 55 лет.

— Вы знаете, я обычно не устраиваю 
никаких праздников, но в этом году, 

в связи с тем что срок президентских 
полномочий подходит к концу и у меня 
почти круглая дата, счёл возможным 
пригласить завтра в Кремль постоян-
ных членов Совета безопасности, ру-
ководство Вооружённых сил, вклю-
чая командующих округами, родами 
и видами войск, — заявил тогда Вла-
димир Путин.

�� В МИРЕ ЖИВОТНЫХ

Что касается подарков главе государ-
ства, то они зачастую были так или ина-
че связаны с животным миром. К приме-
ру, в 2008 году Владимир Путин получил 

Исключительная идея
A Поводом может послужить 

нарушение хотя бы одного 
из следующих принципов: верховен-
ство права, гарантирование прав че-
ловека и плюралистической демокра-
тии, уважение международного права.

Планируется, что процедура реаги-
рования будет состоять из нескольких 
этапов. Сначала нарушителю направ-
ляют официальное уведомление, за-
тем председатели КМСЕ и ПАСЕ, а так-
же генсек должны посетить эту страну 
для проведения встреч на высшем по-
литическом уровне, после чего гене-
ральный секретарь должен разрабо-
тать и представить дорожную карту 
с конкретными мерами и сроками 
по их реализации.

Если этого будет мало, то Франция 
предлагает запустить специальный 
мониторинг, в котором будут участво-
вать ключевые профильные подразде-
ления СЕ — от Венецианской комиссии 
(соответствие законодательства нор-
мам совета) и ГРЕКО (борьба с корруп-
цией) до Европейского комитета про-
тив пыток и ГРЕВИО (имплементация 
конвенций по борьбе с домашним на-
силием).

Вся эта работа предполагает подго-
товку докладов, после чего «в зависи-
мости от достигнутого прогресса или 
в случае отсутствия диалога» долж-
но быть принято трёхстороннее заяв-
ление совета. ПАСЕ должна утвердить 
резолюцию и рекомендации, в кото-
рых она может в том числе предложить 
КМСЕ запустить процедуру приоста-
новки членства или исключения страны 
из организации. Если, по оценке специ-
альной рабочей группы, прогресса в ре-
шении проблемы так и не будет, то Ко-
митет министров вправе исключить 
страну из Совета Европы.

�� ГЛАВНОЕ — НЕ СПЕШИТЬ

У Москвы к идее запустить подобный 
механизм претензий нет. Как подчерк-
нули «Известиям» в постпредстве РФ 
при организации, «для нас главное, 
чтобы этот механизм был транспарен-
тен и основывался на Уставе СЕ».

Вместе с тем российская сторона 
обратила внимание на то, что рабо-
та над проектом ведётся очень бы-
стро. Париж представил инициативу 
в конце августа и рассчитывает, что 
КМСЕ поддержит идею до 26 ноября 
2019 года, когда председательство 
в СЕ перейдёт к Грузии. По расчётам 
Франции, идея должна получить ито-
говое одобрение ПАСЕ на январской 
сессии 2020 года.

— Самое главное в этом процес-
се  — это спешка, в которой ини-
циативу разрабатывают. Ведь это 
не какая-то формальность: в слу-
чае принятия этот механизм может 
стать инструментом наказания неу-
годных стран. Поэтому мы считаем, 
что он должен пройти самое широкое 
обсуждение и в полном объёме отве-
чать духу Совета Европы, — заявил 
ранее в интервью «Известиям» глава 
российской делегации в ПАСЕ, вице-
спикер Госдумы Пётр Толстой, отме-
тив, что Москва представит свои по-
правки ближе к концу октября.

В экспертном сообществе отме-
чают, что при существующих проти-
воречиях, когда организация толь-
ко начинает выходить из кризиса, 
запуск подобного механизма рабо-
тает не на сотрудничество, а скорее 
на усиление конфронтации. По мне-
нию завкафедрой европейского пра-
ва МГИМО Марка Энтина, фран-
цузская инициатива — следствие 

не очень удачного соглашения между 
РФ и европейскими странами по по-
воду возвращения России в ПАСЕ. 
Возможности по её реформирова-
нию заведомо ограничены, считает 
эксперт.

— Теперь перед российской ди-
пломатией стоит довольно сложная, 
но разрешимая задача: добиться того, 
чтобы в этом механизме превалиро-
вали идеи сотрудничества и сов-
местного решения проблем, — ска-
зал «Известиям» Марк Энтин.

Одна из проблем заключается 
в том, что из 47 мест в Совете Евро-
пы 28 принадлежит странам Евро-
пейского союза, которые выступа-
ют с консолидированной позицией 
и представляют в СЕ механическое 
большинство. По словам Марка Энти-
на, Россия должна добиться от этих 
стран гарантий того, что предложен-
ная процедура будет реализовывать-
ся честно и на основании принципа 
равноправия. Согласно действующей 
идее, решение принимается двумя 
третями от трети всего состава ас-
самблеи (фактически 72 депутатами 
из 324), что неприемлемо при запуске 
мониторинга (или фактически при 
обвинении страны в нарушении пра-
вил СЕ). По мнению экспертов, такой 
шаг может предпринять лишь квали-
фицированное большинство от спи-
сочного состава.

Третье дополнение, которое не-
обходимо включить в обсуждаемый 
механизм, — возможность остано-
вить процедуру на любой её стадии. 
Не должно быть никакого автомати-
ческого продления, отмечает Марк 
Энтин: инициативу надо запускать 
на определённый срок и заново го-
лосовать на каждом её этапе.

Эммануэль Макрон на осенней сессии ПАСЕ высказался за сохранение места 
России в Совете Европы
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Кризис в отношениях России 
и СЕ начался в 2014 году, когда 
из-за украинских событий РФ 
лишили права голоса в ПАСЕ. 
В 2016 году Москва не стала под-
тверждать свои полномочия 
в ассамблее, а в 2017 году пре-
кратила платить взносы. Это 
поставило вопрос об участии 
РФ в Совете Европы — согласно 
ст. 9 Устава, при невыплате взно-
сов в течение двух лет КМСЕ мо-
жет приостановить членство 
страны-неплательщика.
Ситуация разрешилась в июне 
2019 года. Тогда ПАСЕ одобрила 
резолюцию, восстановившую 
делегацию РФ в правах. После 
этого Москва выплатила свой 
долг в размере €54,6 млн.

Справка «Известий»

«Мы высоко 
над облаками»
Как российский лидер отметил своё 67-летие

Спустя пять лет Сергей Лавров вновь прилетел в Багдад
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двухмесячного уссурийского тигрёнка. 
Тигрица по имени Маша была затем пе-
редана в геленджикский сафари-парк.

В 2017 году президент Туркмении 
Гурбангулы Бердымухамедов пода-
рил российскому лидеру щенка ала-
бая по кличке Верный. В 2002 году пре-
зидент Молдавии Владимир Воронин 
преподнёс Владимиру Путину хру-
стального крокодила, подчеркнув, что 
это «единственное животное, которое 
не сдаёт назад».

Ранее российский лидер получал 
в качестве подарков, например, анти-
кварное издание книги Александра Бе-
нуа о Царском Селе от Дмитрия Медве-

дева, пододеяльник с ручной вышивкой 
от бывшего премьер-министра Италии 
Сильвио Берлускони, саке от премьер-
министра Японии Синдзо Абэ и торт 
от китайского лидера Си Цзиньпина.

В этом году президент также по-
лучил довольно нетипичный пода-
рок. Власти Южной Осетии решили 
7 октяб ря «переименовать одну из кра-
сивейших улиц Цхинвала» в честь Вла-
димира Путина. Ранее она носила на-
звание Московская. Как пояснили 
«Известиям» в администрации горо-
да, вопрос о переименовании обсуж-
дался давно, однако окончательное ре-
шение приурочили к празднику. 

«Мы знаем, как нетерпимо относятся к нам на Украине»
Как Донбасс реагирует на подписание «формулы Штайнмайера»

Сергей Прудников

Донбасс снова оказался в фокусе меж
дународного внимания, после того 

как 1 октября контактная группа по Украи
не подписала документ, именуемый 
«формулой Штайнмайера». Она предус
матривает проведение местных выбо
ров в ЛНР и ДНР с последующим предо
ставлением республикам особого статуса 
в составе Украины (при условии, что меж
дународное сообщество признает голо
сование легитимным). Таким образом 
предполагается выйти из патовой ситуа
ции, в которой шестой год находятся про
тивоборствующие стороны. Впрочем, как 
в Незалежной, так и в Донбассе отноше
ние к документу крайне неоднозначное. 
Специальный корреспондент «Известий» 
узнал у жителей Донецка, как они оцени
вают принятое соглашение.

�� СМОТРЕТЬ НУЖНО НА ФАКТЫ

О документе, предложенном бывшим 
министром иностранных дел, а ныне 
президентом ФРГ Франком-Вальте-
ром Штайнмайером, в Донецке гово-
рят сегодня почти все. Основные воп-
росы сводятся к следующему: «Что нас 
ждёт, если он будет принят? Возвраще-
ние на Украину?» Учитывая реалии, во-
прос этот звучит парадоксально.

— Я, как и большинство местных жи-
телей, отношусь к принятому докумен-
ту с иронией, — рассказал «Извести-
ям» известный донецкий волонтёр 
и общественный деятель, участник 
событий в Славянске в 2014 году Алек-
сандр Жучковский. — Но беспокоить-
ся не стоит. Никто нас Киеву не отдаст. 
Минские соглашения тоже направле-
ны были на разрешение конфликта, но, 
как видим, не реализуются. Смотреть 
нужно на факты. А факты такие: рес-
публики Донбасса находятся в рублё-
вой зоне, системы образования пере-
водятся на российские стандарты и так 
далее. И вдруг — вся огромная работа 
насмарку? Это нереально.

По словам медика, организатора 
первого медицинского отряда ДНР 
Лилии Радионовой, в настоящее вре-
мя в Донецке наблюдается определён-

ное возмущение по поводу «формулы 
Штайнмайера».

— Мы разговариваем об этом с бойца-
ми, кто-то со скепсисом относится к до-
говорённости, а кто-то паникует: «Это 
перечеркнёт все пять лет нашего сопро-
тивления!» — поделилась с «Известиями» 
Лилия. — Значит, так надо. Но увере-
на: никаких иностранных миротвор-
цев на нашу территорию не пустят. Всё 
развивается естественным путём. Все 
мы изменились за эти пять лет, водораз-
дел пройден. Тем более мы знаем, как 
нетерпимо относятся к нам на Украи-
не. Согласно данным одного из недавних 
опросов на тему «Нужно ли прекратить 
войну в Донбассе?» 40% респондентов 
ответили: «Нет, надо продолжать».

�� «ХОЧЕТСЯ НОРМАЛЬНОЙ 
ЖИЗНИ»

Немало сегодня в Донецке тех, кто вос-
принимает инициативу сторон как 
вполне однозначную. Кто-то — как путь 
к долгожданному миру. Кто-то — как 
путь к гибели.

— Очень тревожная ситуация, — гово-
рит офицер в отставке, ныне работник 
одной из бюджетных организаций ДНР 
Валерий Л. — Обсуждаем с коллегами, 
в семье, беспокоимся. Похожая ситуация 
происходила с Крымом после развала Со-
ветского Союза. До 1992 года на полуо-
строве был свой президент, своя консти-
туция, но шаг за шагом Киев размыл эти 
границы и полностью подчинил его себе.

По мнению Валерия, достаточно по-
смотреть украинские СМИ, чтобы убе-
диться, что никакого примирения или 
так называемых амнистий для жите-
лей Донбасса ждать не приходится.

Иной точки зрения придерживает-
ся адвокат Марина Ж.

— Я не против возвращения к Украи-
не, — сказала женщина. — Точнее, я хочу 
возвращения нормальной жизни, кото-
рая была до войны. Пусть в составе ав-
тономии или как-то по-другому. Сейчас 
мы все — заложники ситуации, нужно 
как-то выходить из этого положения! 
Мне хочется нормальной банковской 
системы. Мы рассчитываемся в основ-
ном наличными. А перевести деньги 

на ту же Украину, где у меня учится сын 
и живут родственники, нет возможно-
сти. Только какими-то незаконными 
подпольными путями — выкручивай-
ся как можешь. Хочу свободы передви-
жения. Чтобы я села в поезд и приехала 
к сыну в Киев. Или смогла перевезти сво-
его 84-летнего отца домой в Донецк. А это 
очень сложно. То, что творится на погра-
ничных переходах, — кошмар, с которым 
вообще лучше никогда не сталкиваться. 
И это самый минимум. О специфике сво-
ей работы и недостатке квалифициро-
ванных кадров я просто умолчу...

�� ПОЛШАГА ВПЕРЁД

В целом можно констатировать, что го-
род продолжает жить днём насущным. 
Много за последние годы было громких 
обещаний, инициатив (одни бессроч-
ные перемирия чего стоили), но поло-
жение дел практически не изменилось.

— У меня нет чёткого мнения насчёт 
принятого соглашения, — поделился 
с «Известиями» донецкий политолог 
Рамиль Замдыханов. — Объяснить я его 
могу, а понять — не очень. Вроде бы да, 
пора что-то делать. Стороны упёрлись 
лбами, происходит перемалывание друг 
друга, гибнут военные, мирные люди, 
уничтожается инфраструктура. Ни одни, 
ни другие не могут двинуться вперёд 
и отступить тоже. «Формула Штайнмайе-

ра» — пусть полшага, но полшага навстре-
чу друг другу, хоть какое-то изменение, 
и поэтому я его воспринимаю конструк-
тивно. Если это позволит закончить го-
рячую фазу войны, то станет огромным 
достижением. А дальше уже найдутся 
новые компромиссы. Другое дело, что 
украинская сторона уже начинает вы-
торговывать себе дополнительные бону-
сы, которые не прописаны в «формуле», 
например контроль над границей с Рос-
сией и другие, вести себя непоследова-
тельно и тем самым может с самого нача-
ла свести на нет все мирные инициативы.

Тем временем все ждут первого ре-
ального шага по урегулированию кри-
зиса, а именно разведения сил в Золо-
том и Петровском. Однако в Киеве уже 
заявили о том, что они откладывают 
вывод своих войск с этой территории 
из-за обстрела населённых пунктов, 
произошедшего несколько дней назад. 
По словам главы МИД Украины Вадима 
Пристайко, украинская сторона готова 
начать разведение только на седьмой 
день после того, как на этом участке 
установится мир. Таким образом, Киев 
вновь доказывает свою неготовность 
выполнять договорённости.

При этом президент Украины 7 ок-
тября поручил кабмину «безотлага-
тельно принять меры» по упрощению 
перемещения лиц и товаров через ли-
нию соприкосновения.

 Новости

Кислородное попадание
Нобелевку по медицине дали за ключ к лечению анемии, рака и болезней сердца

Мария Недюк, Анна Урманцева

О ткрытия в области того, как клетки 
нашего организма взаимодейству

ют с кислородом и реагируют на его не
хватку, в этом году удостоились Нобе
левской премии в области физиологии 
и медицины. Престижный научный приз 
за изучение одного из самых важных 
механизмов жизни человека американ
цы Уильям Келинмладший и Грегг Се
менца разделили с британцем сэром 
Питером Рэтклиффом. Их исследо
вания заложили основу для создания 
инновационных лекарств от рака, ин
фаркта, инсульта, нейродегенератив
ных заболеваний и старения.

�� МОЛЕКУЛЯРНЫЙ 
ПЕРЕКЛЮЧАТЕЛЬ

В сообщениях, распространённых Но-
белевским комитетом, сказано: глав-
ная научная премия вручена коллек-
тиву учёных за «исследование о том, 
как клетки могут распознавать кисло-
род и адаптироваться к изменению его 
уровня». В западной прессе механизм 
взаимодействия клеток с кислородом 
уже назвали «молекулярным переклю-
чателем» — за свойство изменять уро-
вень выработки специфических белков, 
которые реагируют на гипоксию (ког-
да кислорода поступает мало, белков 
вырабатывается больше — и наоборот).

Помимо дыхания кислород выпол-
няет ряд других жизненно важных 
функций в организме. Именно благода-
ря этому химическому элементу в орга-
нах прорастают сосуды, что обеспечи-
вает клетки питательными веществами. 
С другой стороны, активные формы 
кислорода запускают процессы окис-
ления, которые современная наука свя-
зывает с развитием многих опасных за-
болеваний, старением и даже смертью. 
Поэтому само по себе изучение взаимо-
действия живой материи с кислородом 
перспективно и охватывает почти все 
передовые области в современной фи-
зиологии, считает директор Институ-
та молекулярной медицины Сеченов-
ского университета Андрей Замятнин.

— Эта проблематика уходит корнями 
во времена зарождения жизни. С появ-
лением растений кислород стал про-
дуцироваться в большом количестве, 
а это дало возможность клеткам жи-
вых организмов делиться, — пояснил 
«Известиям» эксперт. — Но кислород 
важен не только для формирования 
жизни. Например, клеточная гибель — 
апоптоз — запускается именно благо-
даря тому, что клетка сжигает себя ак-
тивными формами кислорода. Апоптоз 
почему-то не работает в раковых клет-
ках. Поэтому изучение влияния кисло-
рода сейчас так важно для создания 

перспективных лекарств от рака, для 
лечения нейродегенеративных болез-
ней, инфарктов и инсультов, при кото-
рых серьёзно нарушен энергообмен.

Долгое время науке было неизвест-
но, как именно клетки нашего орга-
низма взаимодействуют с кислоро-
дом. В 90-е годы прошлого века Грегг 
Семенца изучал ген гормона эритро-
поэтина, который выделяется почка-
ми в процессе жизнедеятельности, 
и запуск его деятельности в ответ 
на гипоксию — кислородное голода-
ние. Независимо от него работу это-
го гена изучал и Питер Рэтклифф. Учё-
ным удалось выяснить, что кислород 
регулирует его экспрессию (про-
цесс, при котором наследственная 
информация от гена преобразуется 
в функциональный продукт — РНК или 
белок) в самых разных тканях орга-
низма. Во время поиска посредника 
между накоплением кислорода и экс-
прессией эритропоэтина Семенца об-
наружил вещество, получившее на-
звание HIF-1а (hypoxia-inducing factor): 
белковый комплекс, который напря-
мую связывается с ДНК.

— В случае, когда в клетках доста-
точно кислорода, HIF-1а неактивен 
и быстро деградирует в цитоплазме 
клетки, — рассказал «Известиям» за-
ведующий лабораторией геномной 
инженерии МФТИ Павел Волчков. — 
Его уничтожает сам организм. А при 
патологических процессах он нака-
пливается. Один из лауреатов это-
го года — Уильям Келин-младший, 
изучая генетическую болезнь Гиппе-
ля — Линдау, которая является частой 
причиной рака, обнаружил: в мута-
генных клетках часто повышена экс-
прессия генов, связанных с гипоксией. 
Затем Греггу Семенце удалось это под-
твердить и выделить сам белок, кото-
рый отвечает за данный процесс.

�� ЭЛИКСИР МОЛОДОСТИ

Механизм, с помощью которого клет-
ки реагируют на концентрацию кисло-
рода, играет роль в развитии болезней. 
Раковые опухоли поначалу представ-
ляют собой скопление клеток без кро-
веносных сосудов. Поэтому они произ-
водят избыточное количество HIF-1а, 
чтобы защититься от кислородного 
голодания. Избыточное количество 
этого белка может свидетельствовать 
о развитии злокачественных образова-
ний, рассказала «Известиям» прорек-
тор по научной работе Сеченовского 
университета Марина Секачёва.

— На основе этого механизма могут 
быть созданы онкопрепараты ново-
го поколения, в которых белок HIF-1а 
будет фармацевтической мишенью, — 
объяснила она. — Так как в нормальных 
клетках он присутствует в небольших 
концентрациях, препарат, который бу-
дет связываться с данным белком, ста-
нет накапливаться именно в патологи-
ческих тканях. 

Гипоксические состояния влия-
ют и на развитие других заболеваний: 
от нехватки кислорода развивается 
ишемическая болезнь (недостаточ-
ное кровоснабжение) сердца и сосу-
дов, а также инсульты. Поэтому во всём 
мире сейчас пытаются использовать 
HIF-1а для терапии этих патологий.

— Все врачи знают, что ишемия — 
ограничение кровоснабжения  — 
страшна не сама по себе. Она страшна 
тем, что после неё придёт период ре-
перфузии — нормального снабжения 
кислородом, — рассказал «Известиям» 
ведущий научный сотрудник МГУ им. 
М.В. Ломоносова Максим Скулачев. — 
Мы потратили большое количество 
усилий на разработку вещества, кото-
рое защищает ткани и клетки именно 
в этот момент. Наше вещество SkQ-1 — 

одно из его применений. Мы в данном 
случае боремся с HIF-1а, которому важ-
но восстановить кровоснабжение.

Российские учёные пытаются вы-
яснить, насколько белок HIF-1а важен 
в определённых механизмах защиты 
головного мозга у новорождённых, со-
общил «Известиям» сотрудник лабо-
ратории функциональной нейрогено-
мики Института цитологии и генетики 
РАН, сотрудник кафедры физиологии 
НГУ Пётр Меньшанов.

— Мы пытаемся понять, является ли 
он защитным фактором или дает эф-
фекты, которые больше связаны с по-
вреждением головного мозга. На те-
кущий момент продемонстрировано, 
что HIF-1а действует в зависимости 
от контекста. В некоторых ситуаци-
ях его действие защитное, а в других — 
повреждающее. В ситуациях, когда 
идет гипоксия и включаются гормо-
ны стресса, в целом видно, что гормо-
ны стресса уменьшают повреждающее 
действие гипоксии. То есть мы доказа-
ли: родовой стресс защищает головной 
мозг ребёнка во время родов.

Опрошенные «Известиями» учё-
ные отметили, что нобелиаты откры-
ли в своё время важнейшее направле-
ние науки.

�� УТРЕННИЙ ЗВОНОК

Звонок из Стокгольма разбудил аме-
риканцев Уильяма Келина-младшего 
и Грегга Семенцу в четыре утра. Как 
рассказал секретарь Нобелевского ко-
митета шведского Каролинского ин-
ститута Томас Перлманн, с Келином 
удалось связаться только через его се-
стру. Она дала представителю комите-
та два номера: первый был неправиль-
ным, а вот второй сработал.

— Он был счастлив, — заметил Томас 
Перлманн на пресс-конференции.

— Как учёный, я знал, что если в пять 
утра вам звонят и номер состоит 
из большого количества цифр, это хо-
рошая новость. Поэтому моё сердце на-
чало биться очень быстро. Но это было 
немного сюрреалистично, — позднее 
пошутил Уильям Келин в беседе с AP.

Его соотечественник Грегг Семен-
ца рассказал, что пока не успел поду-
мать, куда потратит нобелевские день-
ги из-за непрекращающихся звонков, 
первый из которых и поднял его с по-
стели утром 7 октября.

Не спал в это время только британец 
сэр Питер Рэтклифф. По сообщению 
шведского национального агентства 
TT (ТТ News Agency), Питер Рэтклифф 
сказал, что, когда начинал своё исследо-
вание, даже и подумать не мог, что оно 
приведёт его к Нобелевской премии.

Сегодня состоится объявление но-
белиатов по физике.

Владимир Путин полюбовался Енисеем с вершины горы в Туве и попил чаю 
с Сергеем Шойгу

Любая мирная передышка идёт на пользу Донецку
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�� ОСМЫСЛЕННЫЙ, 
НО БЕСПОЩАДНЫЙ

Ранее по всему Багдаду были расстав-
лены блокпосты для проверки доку-
ментов и с устройствами для обнару-
жения взрывчатки и заминированных 
автомобилей, признаётся сопровожда-
ющий журналистов Сергей.

— В последние годы стало намного 
спокойнее, год назад блокпосты со-
всем убрали, чтобы не вызывать раз-
дражения у местных, живущих вне «зе-
лёной зоны», — пояснил собеседник 
«Известий». — Но с началом беспоряд-
ков гайки снова закрутили, ввели ко-
мендантский час, вернули блокпосты. 
Вот, кстати, дорога на Тахрир.

Наш провожатый указывает в окно — 
до печально известной площади 700 м 
по прямой. 1 октября жители Багдада 
собрались здесь на митинг, требуя пре-
доставить рабочие места и побороть 
коррупцию. Власти перекрыли Республи-
канский мост над рекой Тигр, ведущий 
с площади, и применили против проте-
стующих слезоточивый газ и резино-
вые пули. В первый же день сообщалось 
о 70 раненых и десятках убитых на Тахри-
ре. В стране отключили интернет.

Сергей признаёт: эффективность от-
ключения интернета даёт о себе знать — 
за пять дней без связи протестная вол-
на заметно пошла на убыль. В Багдаде 
действительно не видно митингующих, 
да и в целом из людей на улице только 
загорелые военные на подержанных 
американских «Хаммерах».

— Первого октября всё буквально 
за час вспыхнуло, организаторы про-
тестов написали призывы в группах 
в Facebook, Twitter, и люди мгновенно 
отреагировали, пришли на Тахрир, — 
рассказал «Известиям» Тарек, местный 
журналист, освещавший протесты. — 
Ходят слухи, что в людей на Тахрире 
и Республиканском мосту стреляли 
наёмные снайперы, что раскачивание 
ситуации может быть кому-то выгодно.

Пока под подозрением шиитские бо-
гословы вроде лидера партии «Саирун» 

Муктады ас-Садра — на словах он выра-
жает поддержку митингующим, но его 
конечная цель — сместить премьера 
и его кабинет, считает журналист.

Тарек напомнил: ранее ас-Садр уже 
угрожал главе иракского правитель-
ства Аделю Абдель Махди народными 
протестами. Сразу после первого дня 
митингов и жёсткой реакции властей 
богослов призвал членов своей партии, 
имеющей большинство в парламенте, 
покинуть зал заседаний. Но наш собе-
седник тут же отмечает: не всё так од-
нозначно. Вполне возможно, что власти 
снова прибегают к версии о наёмных 
снайперах, как и во время прошлогод-
них протестов в Басре, чтобы избежать 
ответственности. В августе 2018 года 
на юге Ирака случилась жестокая засу-
ха, население, лишённое доступа к пи-
тьевой воде, вышло на улицы с требо-
ванием отставки правительства. Тогда 
протестующих удалось убедить, что ре-
формы будут, и бунт был подавлен.

Пытаюсь выяснить у военных на пар-
ковке у парламента, сильно ли отли-
чаются цены внутри «зелёной зоны» 
и в остальном городе. Военные не очень 
разговорчивы, но фусха (литературный 
арабский) их как-то сразу располага-
ет к беседе.

— Цены практически не отличаются, 
бутылка воды, например, стоит около 
$2–3 и там и здесь, — рассказал коррес-
понденту «Известий» человек в воен-
ной форме, представившийся Ахмедом.

— У нас бензин стоит дешевле воды — 
около 50 центов за литр, — вмешивает-
ся в беседу стоящий рядом водитель 
журналистской делегации Ихаб.  — 
Но в стране большая проблема с ра-
ботой. Вот я — знаю три языка, у меня 
за плечами большой опыт работы воен-
ным, а получаю $900 в месяц. Почти все 
эти деньги уходят на еду семье, продук-
ты здесь особенно дорогие.

При этом Ихаб обращает внимание 
на белые «Тойота Ленд Крузер Прадо», 
окружающие наш бронированный ав-
тобус на парламентской парковке.

— Одна такая машина стоит больше 
$25 тыс. Чиновники получают свыше 
$3 тыс. в месяц, те из них, что связаны 
с нефтью, и того больше. На севере стра-
ны, в Киркуке, у чиновников зарплаты 
доходят до $50 тыс., — посетовал Ихаб. — 
Теперь понимаете, почему вспыхнули 
протесты? Люди доведены до отчая-
ния. Это ещё в «зелёной зоне» всё от-
носительно чистенько — газоны, фон-
таны. Посмотрите на юг Ирака, Басру, 
Наджаф — люди живут в мусоре, в пря-
мом смысле пьют воду из канав. Разве 
это жизнь?

Между тем к 8 октября протесты 
пошли на спад. Власти начали искать 
виновных в гибели людей. Похоже, сце-
нарий Басры повторился.

« В ПОСЛЕД-
НИЕ ГОДЫ СТА-
ЛО НАМНОГО 

СПОКОЙНЕЕ, ГОД НАЗАД 
БЛОКПОСТЫ СОВСЕМ 
УБРАЛИ, ЧТОБЫ НЕ ВЫ-
ЗЫВАТЬ РАЗДРАЖЕНИЕ У 
МЕСТНЫХ, ЖИВУЩИХ ВНЕ 
«ЗЕЛЁНОЙ ЗОНЫ»
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Новый счёт
A Тогда увеличились ипотеч-

ные ставки — с 9,41% в сен-
тябре до 9,52% в ноябре. По его словам, 
опасения людей, что проценты сно-
ва вырастут, спровоцировали более 
динамичные продажи жилья. Это по-
влекло и рост стоимости недвижимо-
сти, подчеркнул эксперт.

Также цены увеличились в пред-
дверии грядущего перехода на про-
ектное финансирование (эскроу-сче-
та). Сам переход состоялся 1 июля, 
теперь девелоперы не могут привле-
кать деньги дольщиков для строи-
тельства домов, а должны получать 
для этого кредиты в банках. Деньги 
покупателей при этом необходимо 
хранить на эскроу-счетах, застрой-
щики не имеют права использовать 
их до завершения строительства. 
Для части проектов сделаны исклю-
чения — дома, степень готовности ко-
торых равна 30% и в которых прода-
но не менее 10% площадей, позволили 
достроить по старым правилам.

Тенденция подтверждается данны-
ми Банка России. В его аналитической 
записке «Жилищное строительство», 
опубликованной 4 октября, говорится, 

что цены на новостройки и вторичное 
жильё растут с конца 2017-го — начала 
2018 года. По данным Росстата, средняя 
стоимость 1 кв. м на первичном рын-
ке выросла с 56 тыс. рублей за 1 кв. м 
в 2017-м до 62 тыс. в 2019-м. На вторич-
ном — с 53 тыс. до 56 тыс.

Цены на жильё в новостройках рас-
тут опережающими темпами, что мо-
жет быть вызвано увеличением из-
держек застройщиков, в том числе 
под влиянием произошедшего повы-
шения НДС и происходящих измене-
ний в законодательном регулировании 
долевого строительства, отмечается 
в записке ЦБ.

Как пояснил «Известиям» руково-
дитель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов, рост цен на жильё 
спровоцирован несколькими ключе-
выми факторами. Это увеличение ин-
фляции к сентябрю, которое повлияло 
на стоимость строительных матери-
алов, техники, услуг подрядчиков. 
На ценах сказалось и увеличение НДС 
с 18% до 20% с начала 2019 года, а также 
переход на проектное финансирова-
ние, то есть на эскроу-счета, согласен 
Алексей Попов. Но рост цен на жильё, 
по мнению эксперта, был обусловлен 
не столько реально увеличившими-
ся затратами девелоперов, связан-
ными с переходом, сколько соответ-
ствующим информационным фоном, 
которым они успешно воспользова-

лись. Застройщики подняли цены уже 
в ожидании перехода на новые пра-
вила, поскольку схема продаж через 
эскроу-счета более затратная, пояс-
нил генеральный директор федераль-
ного портала «Мир квартир» Павел Лу-
ценко.

— Увеличение было отмечено 
не только в проектах, которые те-
перь работают по новым правилам, 
но во многих других новостройках. Это 
так называемый спекулятивный рост 
стоимости, — уточнил генеральный 
директор девелоперской компании 
«СМУ-6 Инвестиции» Алексей Перлин.

�� ЗА КВАРТИРОЙ ЗИМОЙ

По прогнозам «Авито Недвижимость», 
пока цены продолжат расти. Рынок 
ещё отыгрывает обозначенные тен-
денции, говорит Руслан Закирьянов. 
Осень — традиционное время увеличе-
ния спроса. Многие компании провели 
плановое повышение цен, в некоторых 
проектах это произойдёт 1 ноября, до-
бавила председатель совета директо-
ров компании «БЕСТ-Новострой» Ири-
на Доброхотова.

Рост цен на квартиры завершит-
ся к декабрю, поскольку происходя-
щие на рынке изменения, то есть пе-
реход на эскроу-счета, уже отразились 
на стоимости жилья, прогнозируют 
аналитики «Авито Недвижимость». 
По оценке экспертов, в конце года сто-
имость 1 кв. м вторичной недвижимо-
сти составит примерно 66 тыс. рублей, 
новостроек — до 75 тыс. рублей. В ны-
нешней макроэкономической и гео-
политической конъюнктуре резких 
скачков цен на недвижимость не ожи-
дается, уточнил Алексей Попов.

— Пока резерв для роста цен исчер-
пан, поэтому даже если они и продол-
жат повышаться, то не такими высоки-
ми темпами, — полагает генеральный 
директор Level Group Кирилл Игнахин.

Однако в долгосрочной перспекти-
ве цены всё же будут расти, полагает 
эксперт. Практика уже показала, что 
новостройки, которые строят по но-
вым правилам, обходятся застрой-
щикам на 10–15% дороже. Как только 
старые объекты заменятся новыми, 
средние цены могут вырасти в такой 
же степени, объяснил Кирилл Игнахин.

Для сдерживания роста цен вла-
стям стоит предоставить застройщи-
кам возможности для снижения расхо-
дов, считает Алексей Перлин. Самый 
главный вопрос — это уменьшение кре-
дитных ставок по мере сбора опреде-
лённой суммы средств на эскроу-сче-
тах, уточнил он.

Кроме того, стоит избегать монопо-
лизации рынка, которая также ведет 
к росту цен на жильё. Хотя бы на пер-
вых этапах необходимо поддерживать 
небольшие компании, особенно в реги-
онах, где наиболее вероятен массовый 
уход инвесторов с рынка. В результа-
те объём предложения на первичном 
рынке может значительно сократиться, 
что приведёт к дальнейшему росту цен 
на жильё. Это произойдёт, по оценкам 
Алексея Перлина, через три-четыре 
года,  когда примерно треть всех се-
годняшних застройщиков РФ (около 
тысячи компаний), могут уйти с рынка.

В Минстрое на момент публикации 
не ответили на запрос «Известий».

В «Дом.РФ» «Известиям» сказали, 
что ключевой тенденцией последних 
месяцев также стало снижение ставок 
на ипотеку. В августе впервые в этом 
году они упали ниже 10% и состави-
ли в среднем 9,91%, а на новостройки — 
9,35%. По прогнозам аналитического 
центра «Дом.РФ», в первой полови-
не 2020 года ипотечные ставки впер-
вые в истории устойчиво утвердятся 
на уровне ниже 9%, а во втором полу-
годии достигнут 8,7%.

Опять в тройке
Apple вернулись в число лидеров продаж смартфонов

Валерий Кодачигов

Во второй половине сентября Apple 
отвоевала третье место по прода-

жам смартфонов в России, рассказали 
«Известиям» в двух компаниях — партнё-
рах производителя. Китайская Xiaomi 
опустилась на четвёртое. Эксперты свя-
зывают эту перестановку с удачным 
стартом продаж флагмана iPhone 11. 
По итогам сентября в России было про-
дано около 70 тыс. новинок всех мо-
дификаций, рассказали в компании, 
сотрудничающей с несколькими роз-
ничными сетями, и подтвердили источ-
ники, близкие к двум ритейлерам. Это 
как минимум вдвое больше, чем год на-
зад, когда на рынок выходили iPhone XS.

�� БРОНЗОВОЕ ЯБЛОКО

Apple уступила Xiaomi третье место 
по продажам смартфонов в России 
в мае этого года. Но 20 сентября на наш 
рынок вышли новые iPhone, и по ито-
гам двух последних недель прошлого 
месяца американская компания вновь 
вошла в тройку, а китайская заняла 
четвёртое место. Об этом рассказали 
«Известиям» сотрудники двух компа-
ний — партнёров вендора. По итогам 
всего месяца доли двух производите-
лей практически сравнялись, утверж-
дает один из источников.

По наиболее актуальным данным 
компании, сотрудничающей с несколь-
кими производителями электроники, 
в августе Xiaomi занимала 12,8% рос-
сийского рынка смартфонов в шту-
ках, Apple — 8%. Как изменился рас-
клад в сентябре, источники «Известий» 
не раскрывают. Первое и второе места 
остались за Huawei/Honor и Samsung, 
говорит один из них.

Как минимум в одной из рознич-
ных сетей iPhone занял третье место 

по продажам по итогам всего сентяб-
ря, утверждает её сотрудник.

Во второй половине прошлого меся-
ца Apple заняла первое место по прода-
жам смартфонов в деньгах, также от-
мечает один из её партнёров. С весны 
2019 года по этому показателю «яблоч-
ная» компания незначительно уступа-
ла Samsung.

За первый уикенд продаж (20–
22 сентября) в России было реализо-
вано 37 тыс. iPhone 11 всех трёх типов 
(включая аппараты 11 Pro и 11 Pro Max), 

рассказал сотрудник компании — парт-
нёра Apple. На следующей неделе (23–
29 сентября) ритейлеры реализовали 
еще около 34 тыс. новых iPhone, отме-
тил он. Сотрудник другой компании, 
сотрудничающей с Apple, утверждает: 
за первые десять дней продаж в России 
было продано примерно 70 тыс. iPhone 
трёх типов. С этим согласен и источ-
ник в компании — партнёре несколь-
ких ритейлеров.

По словам собеседников «Извес-
тий», продажи iPhone 11 оказались как 

A Из них 25% приходится 
на торты, молочную гастро-

номию, мясные деликатесы, колбасу 
и бакалею. Еще 30% — на мясо, рыбу 
и птицу, 45% — на фрукты и овощи.

Практика передачи продуктов 
на благотворительность и в социаль-
ные учреждения распространена за ру-
бежом, отмечают в АКОРТ. Российское 
законодательство не предусматрива-
ет этого. После того как срок годности 
продовольственных товаров истечёт, 
ритейлер снимает их с учёта, а затем 
списывает на утилизацию. Компании 
вывозят продукты на свалку либо в не-
которых случаях передают заводам 
по переработке. Утилизация прово-
дится за счёт средств ритейлера.

Сегодня, если даже торговые сети 
начнут передавать продукты на бла-
готворительность, это не будет учи-
тываться как расход при определении 
налоговой базы. Им придется уплатить 
налог на прибыль 20% и НДС. Таким об-
разом, суммарные дополнительные 
расходы сетей могут составить до 40% 
от стоимости продукции.

Член комитета Госдумы по эконо-
мической политике Олег Николаев 
(«Справедливая Россия») сказал «Из-
вестиям», что поддерживает иници-
ативу АКОРТ. Он подтвердил: парла-
ментарии до конца года намерены 
обсудить с правительством вопрос 
изменения налогового законодатель-
ства таким образом, чтобы компании 
могли передавать продукты с истека-
ющим сроком годности на благотвори-
тельность и не уплачивать НДС, а так-
же налог на прибыль.

Основная задача этой инициативы — 
создание более справедливой системы 
расчёта налогооблагаемой базы для 
торговых сетей, отметил в разговоре 
с «Известиями» доцент кафедры тор-
говой политики РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Михаил Перельман. Он подчеркнул: 
сейчас ритейлеру выгоднее утилизи-
ровать часть нераспроданной продук-
ции, чем передавать её на благотвори-
тельность.

В пресс-службе Минфина «Извести-
ям» сказали, что предложения торго-
вых сетей не поступали в ведомство.

Сейчас бесплатная раздача еды 
в России запрещена, это противоре-
чит техрегламенту Таможенного союза 
«О безопасности пищевой продукции» 
и закону «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Ранее в Роспо-
требнадзоре поясняли: в российском 
законодательстве нет понятия «про-
дукты с истекающим сроком годности».

Прежде всего нужно в целом ре-
шить вопрос с легализацией переда-

чи продуктов на благотворительность, 
полагают в АКОРТ. После этого можно 
будет определить, товары с каким сро-
ком годности могут участвовать в та-
ком обороте. Юридические тонкости 
уже начали обсуждать в Совете при 
президенте по правам человека, под-
черкнули в АКОРТ.

Председатель МКА «Александр Тон-
коног и партнёры» Александр Тонконог 
сказал: на местах новая льгота, если 
она появится, может использоваться 
как лазейка для неуплаты налога. Ме-
неджеры получат возможность спи-
сывать продукты на благотворитель-
ность, не уплачивая НДС, а товары 
всё же продавать, полагает он. Но та-
кая схема не принесёт существенных 

прибылей. Как только госорганы заме-
тят, что на благотворительность идут 
слишком большие объёмы продуктов, 
последуют проверки, отметил юрист.

�� ГОСТИ ИЗ НАЛОГОВОЙ

Инициатива о новых льготах обсуж-
дается на фоне налоговых проверок 
X5 Retail Group (сети «Пятёрочка», «Пе-
рекрёсток», «Карусель»). В столичный 
офис ритейлера в понедельник приш-
ли сотрудники ФНС совместно с МВД. 
Об этом «Известиям» сообщили в ком-
пании. По данным некоторых СМИ, 
речь шла об обысках, а компанию мо-
гут подозревать в причастности к не-
законному возмещению НДС.

Экономика и бизнес

Золотое отсечение
A — План мероприятий по-

мимо подготовки проекта 
федерального закона «Об обязатель-
ных требованиях» предусматрива-
ет серьёзную работу с ведущими от-
раслевыми объединениями, а также 
с массивом документов, которые в со-
ответствии с концепцией «регулятор-
ной гильотины» подлежат отмене, — 
объяснили в Минэкономразвития.

Согласно дорожной карте, в октяб-
ре 2019 года законопроект «Об обяза-
тельных требованиях» внесут в Госду-
му. Сейчас документ дорабатывается 
в аппарате правительства, сообщил 
«Извес тиям» источник в кабмине. 
Он также добавил, что в аппарате при-
ветствуют создание в МЭР профильно-
го департамента.

Кроме того, с 1 января 2021 года пла-
нируется упразднить избыточные нор-
мативно-правовые акты федеральных 
органов исполнительной власти. Тре-
бования времён СССР и РСФСР ра-
нее также планировалось отменить 
с 2021 года, однако в сентябре Дмитрий 
Медведев подписал поручение, по ко-
торому их упразднят на год раньше. 
Так, около 20,5 тыс. актов, размещённых 
на 2 тыс. страниц, потеряют силу уже 
1 января 2020 года. После этого аппа-
рату правительства под руководством 
вице-премьера Константина Чуйченко 
предстоит провести «тонкую работу» 
по пересмотру действующих россий-
ских норм, заявил премьер-министр. 
Если чиновники будут выполнять ука-
зания недостаточно тщательно, гильо-
тине придётся подвергнуть их самих, 
пригрозил Дмитрий Медведев.

Новое подразделение в структуре 
Минэкономразвития предоставит до-
полнительные ресурсы, которые пре-
дотвратят срыв сроков по реализации 
механизма. Это необходимо, тем более, 
что в данный момент «регуляторная 
гильотина» входит в активную фазу, 
сообщили в ведомстве. Если раньше 

отменой обязательных требований 
занимался департамент оценки ре-
гулирующего воздействия (ОРВ) под 
руководством замминистра эконо-
мического развития Саввы Шипова, 
то теперь его будет курировать руко-
водитель Росаккредитации Алексей 
Херсонцев, назначенный замминистра 
в сентябре 2019 года. Департамент ОРВ 
продолжит плановую работу по анали-
зу новых нормативных правовых актов, 
заявили в Минэкономразвития.

�� ДЕДЛАЙНЫ 
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Органы исполнительной власти 
должны были направить норматив-
ные акты на отмену в правительство 
до 30 сентября. Однако не все ведом-

ства прислали документы в срок, за-
явил эксперт аналитического центра 
при правительстве Владимир Буряга. 
Он добавил, что проблема нарушения 
дедлайнов действительно существу-
ет, но не носит глобального характера 
и не ставит «регуляторную гильоти-
ну» под угрозу. Виды надзора и регули-
рования очень разные, поэтому слож-
ность задачи по отмене избыточных 

требований варьируется от ведом-
ства к ведомству. Для Росаккреди-
тации с её новой регуляторикой это 
легко, а для Роспотребнадзора, Рос-
сельхознадзора, Ростехнадзора, ко-
торым досталось большое наследие 
от СССР, — намного сложнее, пояснил 
причину задержек эксперт.

О срыве сроков в рамках «регу-
ляторной гильотины» речи не идёт, 
возразил президент бизнес-объе-
динения «Опора России» Александр 
Калинин. Напротив, нормативы пе-
ресматриваются раньше, чем плани-
ровалось, ведь уже через три меся-
ца по поручению Дмитрия Медведева 
советские требования будут отме-
нены. Тем не менее под масштабные 
задачи нужна отлаженная команда, 
добавил Александр Калинин. С этой 
точки зрения создание нового депар-
тамента в Минэкономразвития оправ-
данно, отвечает приоритетам России 
и означает, что инициатива премьер-
министра теперь находится на осо-
бом контроле.

Некоторые органы исполнительной 
власти действительно могли не успеть 
в срок подготовить перечень требо-
ваний, которые необходимо отменить, 
допустил директор аналитического 
центра «Форум» Александр Брагин. 
Однако в данном случае главное — ка-
чество присланной информации, и его 
ещё предстоит проверить комиссии 
по административной реформе, под-
черкнул он. Александр Брагин также 
добавил, что госуправление в России 
часто страдает от распыления ресур-
сов в рамках масштабных задач. Что-
бы реализовать какую-либо амбици-
озную цель, необходимо определить 
специалистов, которые будут зани-
маться исключительно ею. Поэтому 
новый департамент по «регуляторной 
гильотине» в Минэкономразвития, 
безусловно, повысит эффективность 
реформы, заявил эксперт.

Рост цен на жильё в новостройках может быть вызван 
увеличением издержек застройщиков, в том числе 
под влиянием повышения НДС и изменений в законо-
дательном регулировании долевого строительства

20,5
тысячи

нормативно-правовых 
актов потеряют силу 
1 января 2020 года

Продажи новых моделей iPhone впервые шли без очередей, но с ажиотажем

Просроченное дело
Ритейлеры просят льготы за бесплатную раздачу продуктов

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

DJIA 26550,38  | S&P 500 2948,88  | NASDAQ 7989,58  | МОСБИРЖА 2719,22  | РТС 1320,25  | НЕФТЬ BRENT 58,89  | ЗОЛОТО 1505,1 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 07.10.2019



05izvestia.ru
Известия

Вторник, 8 октября 2019

Пока ритейлеру не объявили ре-
зультатов проверки, уточнили в ком-
пании. Х5 Retail Group — один из круп-
нейших плательщиков НДС, объём 
в 2018 году составил около 20 млрд руб-
лей, за шесть месяцев 2019-го — около 
17 млрд, отметили в пресс-службе тор-
говой сети.

— Камеральные проверки Х5 как 
крупного налогоплательщика прохо-
дят ежеквартально, в рамках этих ме-
роприятий представители налоговых 
органов посещают офисы компании 
для проведения осмотров и провер-
ки документов, — добавили в Х5 Retail 
Group. — Проведение осмотров в при-
сутствии сотрудников МВД также до-
статочно регулярная практика.

В компании подчеркнули, что 
не располагают данными о наличии 
каких-либо претензий по уплате на-
лога на добавленную стоимость.

В пресс-центре МВД переадресо-
вали вопросы по поводу проверок 
X5 Group в ФНС России.

В ФНС на момент публикации на за-
прос «Известий» не ответили.

Александр Тонконог сказал «Извес-
тиям», что компании всё чаще сталки-
ваются с налоговыми нарушениями, 
в том числе в области возмещения НДС. 
Ритейлер имеет право на возврат нало-
га, если самостоятельно импортирует 
в РФ товары, а затем продаёт их в стра-
не. Как правило, все крупные компании 
занимаются импортом.

минимум вдвое выше, чем iPhone XS 
за первый уикенд и последовавшую 
за ним неделю в прошлом году. Тогда, 
по данным компании — партнёра не-
скольких производителей электро-
ники, за первый уикенд (28–30 сентяб-
ря) в России было реализовано 12 тыс. 
этих аппаратов, за последующую не-
делю — ещё около 18 тыс. флагманов 
Apple.

�� СПРОС ЛЮБИТ ТРОИЦУ

Apple несколько лет выступала в роли 
догоняющего, но теперь выпустила 
современный и актуальный смарт-
фон, отмечает руководитель проек-
та Content Review Сергей Половников. 
По его расчётам, в октябре компания 

сможет продать в России 100–120 тыс. 
iPhone 11 всех модификаций, а до кон-
ца года — до 200 тыс.

В «М.Видео» и «Эльдорадо» прода-
жи iPhone 11 и iPhone 11 Pro за первый 
уикенд оказались в четыре раза выше 
результатов iPhone XS в 2018-м, расска-
зывает представитель объединённого 
ритейлера. В дальнейшем в течение не-
дели спрос на новинки был вдвое выше, 
чем на модели прошлого года, утверж-
дает он. Это может быть связано в том 
числе с тем, что продажи всех новых 
моделей стартовали одновременно, 
в то время как годом ранее модели XS 

и XR стали доступны в разное время, 
предполагает представитель ритейле-
ра. По его словам, также наблюдается 
повышенный интерес к моделям пре-
дыдущих поколений, цены на которые 
снижены до 10%.

В re:Store (входит в Inventive 
Retail Group) продажи iPhone 11 
и iPhone 11 Pro (Pro Max) превыси-
ли прошлогодние продажи новинок 
в три раза. На этой неделе наблюда-
ется сильный дефицит устройств, го-
ворит представитель группы Людми-
ла Семушина. Но в самое ближайшее 
время ожидаются поставки, добавля-
ет она. По её словам, продажи моде-
лей предыдущих лет также показыва-
ют рост.

За первый уикенд и последую-
щую за ним неделю продажи новых 
iPhone 11 в «Связном» и Cstore вдвое 
превысили прошлогодние результа-
ты новинок, сказал «Известиям» ви-
це-президент «Связного» по продажам 
Давид Борзилов. Высокий рост объяс-
няется тем, что iPhone 11 одновремен-
но вышли в разных ценовых сегмен-
тах, говорит он. Смена дизайна модели 
(наличие трёх объективов на задней 
панели) и новые цвета в линейке тоже 
повлияли на увеличение спроса, отме-
чает он. На предыдущие модели iPhone 
спрос также велик, подтвердил Давид 
Борзилов.

Повышенному спросу на iPhone 11 
способствовал одновременный 
старт трёх моделей, согласен ген-
директор Telecom Daily Денис Ку-
сков. Кроме того, Россия оказалась 
среди стран, где продажи начались 
в первую очередь — это практиче-
ски пресекло серый импорт аппара-
тов, не учитываемый аналитически-
ми инструментами, отмечает эксперт. 
Кроме того, в iPhone 11 есть как ряд 
актуальных новшеств (например, ка-
мера с тремя объективами в старших 
моделях), так и инновационные заде-
лы на будущее — это делает аппарат 
привлекательным для тех, кто хочет 
сменить морально устаревший iPhone, 
считает Денис Кусков.

Поглощение Европы
РПЦ приняла в свой состав «русский экзархат»

Борис Клин

Постановление Священного сино-
да о принятии в состав РПЦ Архие-

пископии приходов русской традиции 
в Западной Европе патриарх Кирилл 
назвал историческим решением. Это 
событие в РПЦ считают сопоставимым 
с воссоединением с Русской Право-
славной Церковью заграницей (РПЦЗ). 
По мнению экспертов, к Московско-
му патриархату вчера присоединились 
десятки тысяч прихожан, включая ко-
ренных жителей европейских стран.

В понедельник Священный синод 
РПЦ провёл внеочередное заседание, 
главным решением которого стало 
включение в состав Русской Право-
славной Церкви бывшего «русского 
экзархата» Константинопольского 
патриархата. Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл назвал это собы-
тие историческим.

— Архиепископия была одной 
из частей русской православной 
эмиграции, порождённой революци-
ей и Гражданской войной, — сказал 
патриарх. — Парижская церковная 
эмиграция прошла очень слож-
ный путь — от конфронтации с Рус-
ской Церковью, обусловленной по-
литическими обстоятельствами, 
до принятия решения о вхождении 
в состав Московского патриархата. 
Но и мы все прошли соответству-
ющий путь, и воссоединение ста-
ло возможно не только потому, что 
многое изменилось в Западной Ев-
ропе, но и потому, что многое изме-
нилось в жизни нашей страны и на-
шей Церкви.

Решение Священного синода 
подводит окончательную черту под 
разделением Русской Церкви, воз-
никшим в результате революции 
1917 года и Гражданской войны, от-

метил председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ Московско-
го патриархата Владимир Легойда.

— Оно сопоставимо по масштабам 
с событиями 2007 года, когда произо-
шло воссоединение с Русской Пра-
вославной Церковью заграницей, — 
сказал он «Известиям».

РПЦЗ и Архиепископия приходов 
русской традиции в Западной Евро-
пе возникли более 100 лет назад, на-
помнил Владимир Легойда.

— В 2007 году удалось преодолеть 
разделение с РПЦЗ, а сегодня — с Ар-
хиепископией в Западной Европе, — 
подчеркнул он.

Владимир Легойда также обратил 
внимание на то, что среди присоеди-

нившихся к РПЦ не только потомки 
эмигрантов, но и коренные жители 
Западной Европы — эти приходы по-
сещают французы, бельгийцы, гол-
ландцы, англичане.

— Владыка Иоанн, например, фран-
цуз и по-русски не говорит, — отме-
тил официальный представитель 
РПЦ.

В юрисдикцию Московского па-
триархата в составе Архиеписко-
пии были также приняты клирики 
и приходы, выразившие такое жела-
ние. При этом назвать точное число 
принятых в Русскую Православную 
Церковь 7 октября пока сложно.

— Думаю, это примерно 100 прихо-
дов и десятки тысяч прихожан. Под-
счёты числа верующих всегда носят 

условный характер. Я надеюсь, ника-
ких политических конфликтов в при-
нятых приходах не будет, — сказал 
«Известиям» преподаватель Москов-
ской духовной академии и Сретен-
ской духовной семинарии, протои-
ерей Владислав Цыпин.

А богослов, профессор Москов-
ской духовной академии Алексей 
Осипов обратил внимание на собор-
ность шага, предпринятого прихода-
ми русской традиции.

— Это не просто решил глава Ар-
хиепископии — он созвал собор, где 
представители каждого прихода 
имели право голоса, — отметил он.

По словам Алексея Осипова, за ре-
шение войти в состав Московского 
патриархата проголосовали почти 
две трети участников собора.

Присоединение большинства 
приходов русской традиции к РПЦ 
вполне логично с учётом враждебно-
го поведения Константинопольско-
го патриархата по отношению к на-
шей стране, считает историк Сергей 
Волков.

— Большинство этих прихожан 
стоят на стороне России, связыва-
ют свои корни с Россией, — сказал он.

Для Архиепископии Русской 
Церкви в Западной Европе установи-
ли особый режим управления. В том 
числе сохранение её богослужебных 
и пасторских особенностей, норм 
действующего устава, избрание ар-
хиерея на общем собрании духовен-
ства и делегатов-мирян с последу-
ющим утверждением кандидатуры 
Священным синодом РПЦ.

Синод также предписал внести 
на очередном Архиерейском собо-
ре поправки в устав Московского па-
триархата, предусматривающие пре-
бывание Архиепископии в составе 
РПЦ.

Экономика и бизнес Общество

Холодный учёт
Каждый второй житель страны экономит на газе и электричестве

Наталья Башлыкова

К аждый второй россиянин тщатель-
но следит за расходом энергоре-

сурсов и старается экономно их по-
треблять. Об этом свидетельствуют 
данные социологического опроса 
ВЦИОМа, с которыми ознакомились 
«Известия». В нём отмечается, что ещё 
три года назад энергосбережение вол-
новало граждан гораздо меньше. Зам-
министра энергетики РФ Антон Иню-
цын считает, что ситуацию удалось 
изменить благодаря активной инфор-
мационной работе. Эксперты, однако, 
полагают, что причиной всё же стал 
рост стоимости энерго ресурсов.

Согласно данным опроса, следят 
за потреблением электроэнергии, 
газа, тепла и горячей воды 57% росси-
ян. В 2016 году, отмечают социологи, 
так отвечали лишь 42% опрошенных. 
Чаще всего расход ресурсов контро-
лируют люди 45–59 лет (56%) и старше 
60 лет (71%). Сильнее вопрос экономии 
волнует проживающих в малых горо-
дах с населением до 100 тыс. человек 
(63%) и жителей сёл и деревень (64%).

Треть опрошенных (33%) следят 
за потреблением энергоресурсов вре-
мя от времени. Эпизодически эконо-
мят ресурсы молодые люди 18–24 
(39%) и 25–34 (38%) лет, а также жите-
ли Москвы и Санкт-Петербурга (51%).

По привычке уделяют внимание 
этому вопросу 14% респондентов. 
Не ставят перед собой задачи следить 
за потреблением газа и тепла 9% рос-
сиян. Вообще не следят за расходом 
энергоресурсов 6% граждан, еще 5% 
просто забывают это делать.

Основным мотивом контроли-
ровать потребление электроэнер-
гии, газа, тепла и горячей воды яв-
ляется желание сэкономить (79%). 
На втором месте тревога за сохран-
ность природных ресурсов. Об этом 
задумываются 15% граждан, их чис-
ло за последние четыре года вырос-
ло в пять раз.

Россияне, которые не экономят 
энергоресурсы, а это примерно треть 
(29%), заявили, уже придерживаются 
ответственного потребления и тра-
тят столько, сколько им необходи-
мо. В числе других причин отказа — 
«не получается соблюдать экономию 
энергоресурсов» (22%).

При этом, по словам замминистра 
энергетики РФ Антона Инюцына, дан-
ные опроса ВЦИОМ доказывают по-
вышение культуры энергосбереже-
ния у населения.

— За последние пять лет Минэнер-
го проведена активная информаци-
онная работа на примере конкрет-
ных дел, которые зависят от самого 
гражданина. Большой вклад в эту 

работу вносит Всероссийский Фе-
стиваль энергосбережения и эколо-
гии #ВместеЯрче, который проходит 
по всей стране с 2016 года, — объяс-
нил чиновник.

По его словам, практически во всех 
регионах страны в поддержку фести-
валя ежегодно проходят социальные 
кампании по популяризации энергос-
берегающего образа жизни.

— Всё это позволило удвоить ко-
личество людей, которые экономят 
энергоресурсы, потому что их так 
воспитали. Это отличный результат, 

но, скажем, в скандинавских странах 
доля таких граждан доходит до 80%, 
поэтому нам есть куда стремиться, — 
заявил замминистра.

Руководитель аналитического 
управления Фонда национальной 
энергетической безопасности Алек-
сандр Пасечник согласен, что повест-
ка энергопотребления становится 
актуальной, однако у граждан есть 
и практические мотивы.

— Меньше тратишь энергоресур-
сов — меньше платишь, а их стои-
мость повышается. В целом ситуация 
в экономике, мягко говоря, сегодня 
посредственная. Тех темпов роста, 
которых ожидали в Минэкономраз-
вития, нет. На это, кстати, уже обра-
щал внимание и президент, — пояснил 
«Известиям» эксперт.

Глава Фонда энергетического раз-
вития Андрей Листовский считает, 
что 90% успеха экономии в том, что 
граждане поставили энергосчётчики, 
а всё остальное — лишь рассуждения 
про энергоэффективность.

Именно деньги, по его мнению, по-
буждают людей использовать более 
эффективные лампы и снижать дру-
гие энергозатраты. Когда люди ви-
дят сумму счёта, им хочется, чтобы 
в следующем месяце она была мень-
ше. Этим и объясняется тенденция 
последних лет, считает эксперт.

70
тысяч

iPhone было продано в России 
за первые 10 дней продаж

Собор Александра Невского в Париже на улице Дарю был построен 
на пожертвования россиян во времена Александра II

Просроченное дело
Ритейлеры просят льготы за бесплатную раздачу продуктов
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Архиепископия прихо
дов русской традиции 
в Западной Европе соз
дана 

Константинополь вос
становил свою юрис
дикцию, подчинив Ар
хиепископию Галльской 
митрополии 

экзархат упразднёнперешла в подчине
ние Московского пат
риархата

получила статус экзар
хата

собрание духовенства 
подтвердило просьбу 
о каноническом присо
единении к Московско
му патриархату
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«Торнадо» после «Града»
Крым защитят новейшие реактивные системы

Алексей Козаченко,  
Алексей Михайлов 

М инобороны резко усиливает огне-
вую мощь береговых войск в Кры-

му. В них начали поступать реактив-
ные системы залпового огня (РСЗО) 
«Торнадо-Г». Установки уже заменили 
знаменитые «Грады» в полковой и ди-
визионной артиллерии полуострова. 
«Торнадо-Г» полностью автоматизи-
рованы и могут самостоятельно наво-
дить ракеты на цель, благодаря чему 
черноморские берега станут недося-
гаемыми для кораблей противника. 
За это в войсках их шутливо называ-
ют «роботами».

Комплекты реактивных систем зал-
пового огня «Торнадо-Г» поставлены 
в 8-й отдельный артиллерийский полк 
береговых войск и 126-ю бригаду бере-
говой обороны Черноморского флота, 
рассказали «Известиям» источники 
в Минобороны. Ожидается, что пере-
вооружение на новые установки завер-
шится в нынешнем году.

9К51М «Торнадо-Г» представляет 
собой модернизированную систе-
му, созданную на основе наработок 
по знаменитой установке 9К51 «Град». 
Основное отличие заключается в бо-
лее совершенной системе управле-
ния огнём со спутниковой навигацией 
и компьютером для расчёта балли-
стических показателей. «Торнадо-Г» — 
полностью автоматизированная ма-
шина. После получения координат 
цели установка сама проводит вы-
числения, разворачивает направля-
ющие на необходимый угол и возвы-
шение и по команде производит залп. 
Задача расчёта, по сути, только доста-
вить РСЗО в заданную точку, при-
вести в боевое положение и дать 
сигнал на открытие огня.

Управление огнём проходит прак-
тически без участия человека — даже 
вводить данные в систему не всегда не-
обходимо — она может сама принимать 
и обрабатывать информацию, посту-
пающую с разведывательных машин 
и беспилотников.

Полная автоматизация позволяет 
существенно быстрее выполнять огне-
вые задачи. Экипаж машины уменьшен 
с трёх до двух человек, при этом время 
развёртывания на неподготовленной 
боевой позиции уменьшено до шести 
минут, а на подготовленной — до од-
ной. На то, чтобы выпустить весь бое-
запас по противнику, артиллеристам 
нужно несколько минут. И лишь одна 
на то, чтобы привести систему в поход-
ное положение и покинуть позицию.

У «Торнадо-Г» по сравнению с РСЗО 
предшествующих модификаций зна-

чительно увеличены ключевые ха-
рактеристики — дальность стрельбы, 
точность и кучность в залпе, что по-
зволяет быстро и эффективно уничто-
жать различные типы целей, отметил 
военный эксперт полковник Сергей 
Суворов. Немаловажно и то, что бла-
годаря интеграции с АСУ значительно 
сокращено время для развёртывания 
и применения системы, добавил он.

Эта современная система повысит 
боевой потенциал такого особого ре-
гиона, каким является Крым, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Вик-
тор Мураховский.

— Ключевая особенность «Торнадо-Г» 
заключается в возможности исполь-
зовать его совместно с АСУ, что по-
зволяет осуществлять централизо-
ванное управление огнём, — отметил 
он. — Расчёты РСЗО автоматически по-
лучают координаты и другие данные 
для стрельбы. Это позволяет мгновенно 
занять огневую позицию и эффектив-
но стрелять как одиночными машина-
ми, так и подразделениями. А после вы-
полнения огневой работы — мгновенно 
сворачиваться и покидать позиции, пе-
ремещаться на новые и там так же вы-
полнять задачи. Всё это позволяет избе-
жать риска попасть под ответный удар.

Максимальная дальность стрель-
бы «Торнадо-Г» составляет 40  км 
и в перспективе может быть увеличе-
на до 100 км. Боевые возможности но-
вой системы расширили за счёт новых 
реактивных боеприпасов. В номенкла-
туру вошли кассетные снаряды с отде-
ляемой головной частью и самопри-
целивающимися кумулятивными 
боевыми элементами, позволяющи-

ми эффективно поражать брониро-
ванную боевую технику противника.

«Торнадо» — часть семейства РСЗО, 
куда входят системы разных кали-
бров: помимо 122-мм «Торнадо-Г» ещё 
и 300-мм «Торнадо-С». Более мощная 
модификация создана для крупных 
артиллерийских формирований, ре-
шающих особо важные огневые за-
дачи. Первые РСЗО «Торнадо-С» были 
отправлены в нынешнем году в части 
Южного военного округа.

«Торнадо-С» также полностью авто-
матизированы и могут самостоятельно 
наводить ракеты на цель. Перевоору-
жение на эти комплексы станет шагом 
на пути к роботизации российской ар-
тиллерии. В течение ближайших лет 
на «Торнадо-С» перейдут все артил-
лерийские подразделения окружного 
и центрального подчинения.

В стае с дронами
Самолёты и БПЛА вместе проследят за субмаринами

Алексей Рамм, Богдан Степовой 

О хотники за «стальными акула-
ми» получили беспилотных по-

мощников. Целеуказания для самолё-
тов противолодочной авиации теперь 
смогут выдавать дроны «Форпост», 
а в перспективе — новейшие «Альтиу-
сы», «Иноходцы» и «Охотники». Они об-
наружат подводную лодку визуально 
или с помощью радаров и тут же пе-
редадут информацию на самолёты. 
Противолодочные Ту-142, имеющие 
на борту спецприцелы и высокоточ-
ное оружие, без промедления смогут 
нанести удар. Фактически это револю-
ция в области борьбы со «стальными 
акулами» — субмаринами вероятного 
противника, отмечают эксперты.

Совместные учения Ту-142 и бес-
пилотников «Форпост» уже прошли 
на Северном флоте. В дальнейшем но-
вое вооружение поступит в морскую 
авиацию других флотов. После Се-
верного его получит Тихоокеанский. 
В будущем с дронами «научат» вза-
имодействовать и летающие лодки 
Бе-12 «Чайка», рассказали источники 
«Известий» в военном ведомстве.

�� НА УГРОЖАЮЩЕМ 
НАПРАВЛЕНИИ

Дроны-помощники серьёзно расши-
рят поисковые возможности проти-
володочных самолётов, считает быв-
ший начальник главного штаба ВМФ 
адмирал Валентин Селиванов.

— Беспилотники нужны для развед-
ки надводной и подводной обстанов-
ки, — рассказал «Известиям» Валентин 
Селиванов. — Ту-142 при поиске подло-
док прочёсывает большие квадраты, 
видит обширные полосы перед и рядом 
с собой. Но то, как меняется обстановка 
за их пределами, не знает. БПЛА будут 
необходимы для того, чтобы их можно 
было  послать проверить то или иное 
направление или акваторию, если они 
требуют повышенного внимания или 
вызывают беспокойство экипажа са-
молёта и командования.

С помощью беспилотников также 
можно создать зону вокруг группы 
кораблей, недоступную для подло-
док, отметил военный эксперт Дмит-
рий Болтенков.

— Скорее всего, дроны смогут вза-
имодействовать не только с Ту-142, 
но и с противолодочными самолёта-
ми Ил-38, — отметил «Известиям» экс-
перт. — «Илюшины» будут снимать 
информацию с поисковых буёв, 
а беспилотники раздвинут 

радиолокационное поле и обеспечат 
поиск и видеообзор на большой пло-
щади.

В прибрежных российских мо-
рях — Чёрном, Балтийском, Японском 
и Баренцевом — они смогут работать 
в тандеме с более лёгкими противо-
лодочниками — летающими лодками 
Бе-12, сообщил эксперт.

�� «ФОРПОСТ» В РАЗВЕДКЕ

БПЛА «Форпост», модернизированный 
для противолодочной борьбы, осна-
щён новой модульной оптико-элек-
тронной системой надводных и назем-
ных объектов и радиолокационной 
станцией (РЛС). Такая аппаратура по-
зволяет дрону работать в тёмное вре-
мя суток и при любых погодных усло-
виях.

Характеристики дрона делают его 
эффективной патрульной или разве-
дывательной машиной. «Форпост» 
в зависимости от модификации мо-
жет действовать в радиусе до 250–
400 км от оператора, развивать ско-
рость более 200 км/ч и находиться 
в воздухе до 17 часов.

Есть у «Форпоста» и другие досто-
инства. Например, отечественная 
бесплатформенная инерциальная на-
вигационная система (БИНС) позво-
ляет совершать полёты без использо-
вания глобальных систем ГЛОНАСС 
или GPS. Благодаря ей машина смо-
жет действовать в районах, насыщен-
ных системами противовоздушной 
обороны и радиоэлектронной борь-
бы вероятного противника.

«Форпост» в противолодочной вер-
сии получит специальную аппаратуру, 
которая обеспечит спецканал для пе-
редачи информации — видеокартин-
ки и географических координат на са-
молёты-противолодочники. Данные 
в режиме реального времени смогут 
попадать на борт Ту-142, который будет 
находиться неподалеку, поджидая цель.

�� «МЕДВЕДЬ» В ЗАСАДЕ

В этом году началась модернизация 
Ту-142, что сделает его ещё более опас-
ным для «стальных акул». В частности, 
он получил высокоточные прицельные 
системы СВП-24 «Гефест». Новая аппара-
тура позволяет самолёту без задержки 
открыть точный огонь, используя тра-
диционное вооружение. Она в автома-
тическом режиме рассчитывает тра-
екторию полёта бомбы или другого 
бое припаса до цели, учитывая скорость, 
высоту полёта и метеорологические ус-
ловия. Точность такого удара сопоста-
вима с той, которую можно было бы 
достигнуть, используя высокоточное, 
но более дорогостоящее оружие.

Прицел в первую очередь повы-
сил эффективность использования 
противолодочных торпед, глубин-
ных и обычных авиационных бомб. 
Теперь такие удары наносятся с мак-
симальной дистанции — это даёт воз-
можность Ту-142 не входить в районы, 
защищённые средствами противовоз-
душной обороны противника или си-
стемами радиоэлектронной борьбы.

Немаловажно и то, что прицельный 
комплекс позволяет получать целеука-
зание от вертолётов, самолётов и ко-

раблей, работающих в тесной связке 
с «Туполевым». Благодаря этому при 
необходимости можно задействовать 
другие летательные аппараты морской 
авиационной группировки.

Система «Гефест» хорошо зареко-
мендовала себя в Сирии, обеспечив 
самолётам ВКС России исключитель-
ную точность боевых ракетно-бомбо-
вых ударов.

Кроме того, Ту-142 может использо-
вать высокоточное оружие, от которо-
го практически невозможно защитить-
ся. Современные противолодочные 
торпеды, оказавшись в воде, с помощью 
головок самонаведения самостоятель-
но найдут и уничтожат вражеские суб-
марины, находящиеся как в надводном, 
так и в подводном положении.

В обозримом будущем «Туполе-
вы» получат более мощных напарни-
ков. С ними смогут работать двухмо-
торные БПЛА «Иноходец» с дальностью 
полета до 850 км и «Альтиус-У» с даль-
ностью полета до 10 тыс. км.

А также беспилотник-невидимка 
«Охотник», выполненный по аэроди-
намической схеме «летающее крыло», — 
это дрон большой войны. Он должен 
работать в зоне действия самых со-
временных зенитных систем и истре-
бителей противника. Такие качества 
помогут ему вести охоту за «стальны-
ми акулами» там, где использование 
обычных самолётов не обойдётся без 
потерь.

Сейчас противолодочная авиация 
активно модернизируется. ВМФ Рос-
сии начинает обновление самолётов-
амфибий Бе-12 «Чайка». Летающие 
лодки станут охотниками за субмари-
нами: они смогут не только обнаружи-
вать, но и длительное время следить 
за ними. На первых модернизирован-
ных машинах было полностью замене-
но бортовое оборудование, появился 
более совершенный гидроакустиче-
ский комплекс, датчики обнаружения 
субмарин и детектор магнитных анома-
лий. Наконец, на вооружение машины 
поступили улучшенные образцы глу-
бинных бомб и торпед.

Армия

По маршрутам военного времени
Рейсовые автобусы призовут в армию

Роман Крецул, Алексей Рамм

В случае объявления военного по-
ложения Минобороны планирует 

использовать часть рейсовых и меж-
дугородных автобусов как санитар-
ный транспорт. Из них планируют фор-
мировать отдельные автосанитарные 
роты. В мирное время предприятия 
и муниципалитеты могут не беспоко-
иться за своё имущество: машины при-
зовут на службу лишь в случае крайней 
необходимости с выплатой компенса-
ции от государства.

Новый порядок перевозки ране-
ных с помощью мобилизованных ав-
тобусов был отработан в ходе стра-
тегических учений «Центр-2019», 
рассказали «Известиям» в военном 
ведомстве. Во время манёвров в Но-
восибирске организовали маршруты, 
по которым нуждающихся в медпомо-
щи бойцов бесперебойно доставляли 
в гос питали. Для этого из «призван-
ных из запаса» рейсовых автобусов 
сформировали автосанитарные роты 
подвоза.

Во время учений машины переде-
лали из пассажирских в медицинские. 
С них сняли часть сидений, а вместо 
них разместили носилки и медицин-
ское оборудование.

�� НА КРАЙНИЙ СЛУЧАЙ

Мобилизовывать муниципальный ав-
тотранспорт планируют только в слу-
чае объявления в России военного 
положения. Решение о его введении 
принимает лично президент.

— Проведённые тренировки показа-
ли, что у военных появились комплекты 
для переоборудования гражданского 
транспорта в медицинский, — расска-
зал «Известиям» военный эксперт Вик-
тор Мураховский. — Это означает, что 
в России воссоздают мобилизацион-
ные резервы, которые были накопле-
ны в советские годы, а затем по боль-
шей части исчезли.

Использовать автобусы для транс-
портировки раненых в случае войны 
предполагают в глубоком тылу. С пере-
довой бойцов будут эвакуировать штат-
ной техникой — поездами и самолётами. 
Затем в зависимости от тяжести ранений 
военнослужащих повезут в армейские 
или фронтовые госпитали, расположен-
ные в крупных городах. Маршруты ав-
тосанитарных рот подвоза будут начи-
наться на железнодорожных станциях 
и аэродромах, откуда прибывших ране-
ных доставят к месту лечения. Примерно 
по такой схеме была организована эва-
куация раненых во время Великой Оте-

чественной войны. Для их транспорти-
ровки использовали мобилизованные 
грузовики, автобусы и подводы — весь 
доступный на тот момент транспорт.

�� ПОВТОРЕНИЕ ПРОЙДЕННОГО

В советские годы мобилизационные 
вопросы отрабатывали на всех круп-
ных учениях, рассказал «Известиям» 

президент Академии геополитических 
проблем генерал-полковник Лео нид 
Ивашов.

— На серьёзных манёврах, напри-
мер, на совместных со странами Вар-
шавского договора, пока войска вы-
двигались в районы сосредоточения, 
промышленность в местности, где про-
ходили учения, переходила на работу 
в условиях военного времени, — отме-
тил эксперт. — Многие больницы и дру-
гие лечебные учреждения также пе-
реводили на военный режим работы 
и формировали медико-санитарные 

батальоны, а в некоторых даже раз-
вёртывали госпитали. Вообще счи-
тается, что армия мирного времени — 
это первый эшелон, который должен 
продержаться определённый пери-
од, пока экономику страны переводят 
на военные рельсы, а в тылу развёр-
тывают новые части. И сейчас многие 
страны на учениях отрабатывают все 
эти этапы.

Регулярные масштабные манёвры 
возобновились в Вооружённых си-
лах в 2000-е. Тогда ежегодно на одном 
из направлений проводили оператив-
но-стратегические учения с привле-
чением нескольких тысяч военнослу-
жащих. С первой половины нынешнего 
десятилетия их масштабы и интенсив-
ность серьёзно возросли. К примеру, 
учения «Центр-2019» проходили с уча-
стием 128 тыс. военнослужащих, было 
задействовано более 20 тыс. единиц 
вооружения и военной техники, около 
600 летательных аппаратов и до 15 ко-
раблей.

В последние годы на крупных уче-
ниях уделяют серьёзное внимание во-
просам мобилизации и перевода эко-
номики на военные рельсы. Это даёт 
уникальный опыт — прежде у чинов-
ников и военачальников его не было. 
Задачи в рамках учений выполняют 
местные власти и даже предприни-
матели. К примеру, в ходе манёвров 
«Кавказ-2016» была опробована систе-
ма мобилизации предприятий пище-

вой и швейной промышленности и ре-
монтных организаций на территории 
Крыма, Ингушетии и Ставропольско-
го края. Как писали «Известия», экс-
перимент признали успешным, хотя 
он и выявил некоторые юридические 
проблемы, которые впоследствии были 
решены. По итогам были внесены изме-
нения в План обороны России на 2016–
2020 годы.

Полная мобилизация промышлен-
ных активов российским военным ве-
домством может начаться только в слу-
чае угрозы глобальной войны. В ходе 
же локальных конфликтов или сти-
хийных бедствий Минобороны «при-
зовёт» на военную службу только огра-
ниченное количество наиболее важных 
предприятий, располагающих необхо-
димыми для обеспечения мобилиза-
ции ресурсами.

Основаниями для введения воен-
ного положения являются не только 
вторжение иностранной армии на тер-
риторию страны или нанесение по ней 
ударов, но и нападение на российские 
войска в любой точке мира, блокада 
российских портов, предоставление 
территории третьим странам для агрес-
сии против России, а также заброс ка 
каким-либо государством в Россию 
вооружённых банд, регулярных форми-
рований или наёмников. Военное поло-
жение может быть введено как на всей 
территории страны, так и в отдельных 
районах.

В этом году началась модернизация Ту-142, которая сделала его ещё более опасным для подлодок
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Марк Варшавер в 1969 году окончил актёрский факультет театрального 
училища в Нижнем Новгороде и музыкальное училище по классу форте-
пиано. С 1972-го работал артистом в Московском областном драматиче-
ском театре, с 1979-го — в «Ленкоме». В 1986 году окончил ГИТИС по спе-
циальности экономист-театровед и тогда же стал директором «Ленкома». 
Заслуженный деятель искусств, награждён орденом «За заслуги перед 
Отечеством» III и IV степени.

Справка «Известий»

Зоя Игумнова

М арк Варшавер не собирается «ко-
роноваться», не видит себя режис-

сёром и ждёт «Дон Кихота» от Влади-
мира Панкова. Об этом он рассказал 
«Известиям» после получения полно-
мочий художественного руководите-
ля «Ленкома».

Для вас стало неожиданностью предло-
жение этой должности?

Это не должность худрука. По-
сле Марка Анатольевича Захарова 
быть худруком «Ленкома» невозмож-
но. Он — уникальная личность, инди-
видуальность, единственный, послед-
ний из могикан. Я категорически не хочу 
и не могу называть себя так. Ни в коем 
случае. Я директор с расширенны-
ми полномочиями. Подобные модели 
в Москве уже есть. Валентина Панфи-
лова в Театре имени Моссовета, Влади-
мир Тартаковский в Театре оперетты, 
Ирина Апексимова в Театре на Таган-
ке. В связи с новыми формулировками 
в устав нашего театра тоже будут вне-
сены изменения.

Вы слышали отзывы коллег по цеху? Что 
они говорят о вашем назначении?

Конечно! Не просто слышал — они 
мне звонят!

Что говорят в глаза? За глаза мы слыша-
ли: «Ну, ёлки-палки! Почему он?»

А что «ёлки-палки»?

Мол, Марк Борисович, несомненно, мо-
жет достать деньги, договориться с чи-
новниками, но художественное руковод-
ство — не его конёк.

Люди говорят это от зависти. Мне всё 
равно. Я слышу иное. «Ну кто же ещё, как 
не вы, Марк Борисович». Я люблю театр. 
Здесь работаю 40 лет. Первый приезжаю 
сюда по утрам. И в субботу, и в воскре-
сенье я на работе.

Если кто-то думает, что Марк Варша-
вер начнет ставить спектакли, разоча-
рую их: этого не будет. Я не лезу в режис-
суру. Даже в голову не придёт мне такое. 
У меня есть музыкальное образование, 
актёрское, экономическое. Знаю каж-
дый уголок театра, каждого актёра. Моя 
задача сегодня — не радоваться и не ко-
роноваться — я уже в таком возрасте, 
что никаких панегириков мне не надо, 
а в память о Марке Анатольевиче взять 
сразу две-три постановки в работу. Это 
крайне тяжело: такого уровня режиссё-
ра где сейчас найти?

И правда — где?
За несколько дней до кончины Мар-

ка Анатольевича я с ним разговаривал. 
У меня есть список режиссёров, кото-
рый я ему предложил. Некоторые уже 
работали у нас в театре. Александр Мор-
фов и Эльмо Нюганен, например. Ещё 
в том списке — Дайнюс Казлаускас, 
Эуге ниуш Корин...

Сказали мне, что есть ещё очень ин-
тересный режиссёр в Ростове — Генна-
дий Шапошников. Хочу — и Марк Ана-
тольевич поддерживал эту идею, чтобы 
в «Ленкоме» поставил Владимир Пан-
ков. Уже веду переговоры. Надо сразу 
работать, а то можно искать всю остав-
шуюся жизнь. Актёры мечтают рабо-
тать!

У Марка Анатольевича был авторский те-
атр со своей эстетикой. Новые режиссё-
ры должны будут соответствовать ей?

Мы ищем тех, кто мог бы соответ-
ствовать нашему театру и по эстетике, 

и по таланту. Ну или хотя бы быть очень 
близким «Ленкому».

Музыкальная составляющая не уйдёт 
из театра?

Упаси Бог! Хватит зрителя кормить 
убийствами, интригами  — давайте ста-
вить про любовь и богатство. Кстати, 
Владимир Панков возьмётся за «Дон 
Кихота». Это будет мюзикл.

Последний спектакль Марка Захарова 
«Капкан» поручено выпускать его доче-
ри Александре Марковне. Это её первый 
режиссёрский опыт. Потянет?

Александра Марковна не режиссёр. 
«Капкан» станет для неё пробой, при-
том очень важной. Она посвящает за-
вершение спектакля отцу. Не народно-
му артисту СССР, не полному кавалеру 
ордена «За заслуги перед Оте чеством», 
а просто — Отцу. У неё ближе никого нет. 
А сейчас она осталась одна. Но я её не дам 
в обиду и не оставлю. Пока жив, сделаю 
всё, чтобы ей было комфортно.

То, что Александра Марковна зай-
мётся спектаклем, абсолютно резонное 
решение. Она была с отцом рядом, ког-
да он год писал эту пьесу. Произведение 
сложное. Он переписывал его 17 раз. 
Саша показала мне папку со всеми его 
«почеркушками», рисуночками каждой 
сцены. Спектакль Марк Анатольевич 
практически доделал в конце сезона. 
Даже прогнал его. Поэтому Александ-
ре Марковне надо будет просто под-
чистить что-то, собрать. Она всё знает. 
Мало того, играет в нём главную роль.

Премьера будет вовремя?
Мы выпустим «Капкан» в сроки — 

2–3 декабря. Билеты уже продаются.
Марк Захаров мечтал выпустить 

«Капкан». Из больницы всё время рвал-
ся в театр. Говорил: «Я хочу скорее на-
чать репетиции». Доктор запрещал его 
выписывать. Мы с Александрой Мар-
ковной тоже уговаривали его остаться 
в больнице, но Марк Анатольевич ска-
зал: «Я сейчас сяду в машину и уеду». 
Мы поддались. Ему сложно было отка-
зать. «Дома и стены помогают», — успо-
каивал он нас. Потом случилось страш-
ное... Мы корили себя, что не удержали 
его в больнице.

Директора других театров в своей рабо-
те периодически оглядываются на дело 

«Седьмой студии». Заниматься театром 
стало небезопасно. Как вам удаётся су-
ществовать благополучно?

Это вопрос провокационный, пото-
му что я всегда говорю: где бы человек 
ни работал, на любом месте он должен 
родиться. Рецепт прост: будь добр и от-
носись хорошо к людям. Или я не прав?

Доброе отношение — это прекрасно. 
А деньги считать?

Это надо уметь. Я построил коттедж-
ный посёлок для коллектива, где круг-
лый год практически бесплатно живут 
сотрудники. Ни копейки бюджетных де-
нег я не потратил, всё за внебюджетные, 
которые заработали сами. Недавно сде-
лал серьёзный ремонт в театре. И ещё 
многое делается в театре за внебюджет-
ные деньги. Думаю, как к декабрю дать 
хорошую премию коллективу.

«Ленком» — один из самых прибыльных 
театров столицы. Сколько из московско-
го бюджета выделяется театру?

Понятие «прибыльный» ни для од-
ного театра России невозможно. «Лен-
ком» — единственный театр в Москве, 
который не просит денег почти никог-
да. Мне дают только на оклады, за что 
низкий поклон городу. Я не смог бы вы-
жить, если бы ещё и на оклады не дава-
ли, честно говорю.

Разве из бюджета не выделяются день-
ги на постановки?

Очень важный вопрос вы задаё-
те. «Ленком» — это ещё и редкий театр, 
у которого есть продюсер. Это не меце-
нат, а спонсор. Спонсорство — когда че-
ловек хочет не просто вернуть вложен-
ные средства, но ещё и заработать. И это 
правильно. За 16 лет спонсор дал театру 
средства на 20 спектаклей!

Не могу не спросить про скандал, кото-
рый разразился с вечером памяти Ни-
колая Караченцова. Почему его отме-
нили?

Никакого скандала. Когда решили 
его проводить, я сам предложил дату — 
21 октября. Но я же не знал, что уйдёт 
из жизни Марк Анатольевич. Попросил 
сына Николая Петровича Андрея пере-
нести дату. Любой другой день, но после 
40 дней Марка Анатольевича.

Контраргумент вдовы  Людмилы Порги-
ной — в афише стоят весёлые спектакли, 
почему нельзя провести вечер памяти?

Это работа. Давайте всё отменим, 
будем ждать сорок дней, а чем я буду 
кормить 400 человек? Наши артисты — 
наша ответственность. Николай Петро-
вич нам дорог не менее, чем семье. 51 год 
в «Ленкоме». Легенда! Людмилу Андре-
евну Поргину не хочу осуждать — она 
потеряла супруга. Вечер в память о Ни-
колае Караченцове к 75-летию со дня 
его рождения обязательно состоится 
27 января.

Марк Анатольевич несколько лет назад 
заявил о создании малой сцены «Лен-
кома». И даже предложил заняться ею 

Александру Збруеву. Почему не случил-
ся этот проект?

Это была и моя придумка. Я постро-
ил малую сцену вместимостью 100 чело-
век в театре и показал её Марку Анато-
льевичу. Но там нет пожарного выхода, 
и приглашать туда зрителей мы не име-
ли права. Александр Викторович — ста-
рейшина, работающий в «Ленкоме» 
58 лет. Мы ему предложили руководить 
малой сценой. Он согласился. Но будем 
смотреть правде в глаза: не получилось. 
Теперь это площадка для репетиций.

Как возникла идея назвать театр «Лен-
ком Марка Захарова»? Например, в Теа-
тре сатиры 43 года был худруком Вален-
тин Плучек. Но «Сатира» не носит его имя. 
Как и МХАТ не стал «имени Ефремова». 
Вам кажется, что у людей короткая па-
мять и имя в названии театра будет на-
поминанием?

Есть доля правды в ваших сло-
вах. К сожалению, скажу, может быть, 
не очень понятное всем. Умер Евгений 
Павлович Леонов. Когда он был жив, 
мы все кричали: «Это гений!» Любовь 
была безграничная. Что вы думаете? 
На второй день после смерти его жене 
Ванде никто не позвонил. Театр по сей 
день ей помогает.

Для меня решение о присвоении 
театру имени Захарова закономерно. 
Он поставил в «Ленкоме» 37 спектаклей, 
и каждый — это история. Захаров ещё 
и педагог, воспитавший учеников, соз-
давший уникальную труппу. Нет ни од-
ного театра, где бы было 15 народных 
и 14 заслуженных артистов.

Театр, который запирали на амбар-
ный замок, чтобы не вышел последний 
зритель, он превратил в «Ленком», куда 
трудно купить билеты. 46 лет он здесь 
работал и жил.

Не исчезнут ли его спектакли из репер-
туара?

Упаси вас Бог, как это можно? Если 
они исчезнут, то точно имя Захарова бу-
дет потеряно. Они могут исчезнуть при 
одном только варианте: если не будет 
зритель их смотреть.

Но есть громадная проблема, ко-
торой очень болел Марк Анатольевич, 
и я вместе с ним. Мы делаем всё боль-
ше и больше спектаклей, а когда играть? 
В месяце 26 рабочих дней, у нас 20 спек-
таклей в репертуаре, получается, по од-
ному только разу каждый играть можем. 
А такой график — гибель спектаклей.

Как же быть?
Очень просто. Надо просить вторую 

площадку.

Рядом с вами пустует бывший кинотеатр. 
Он вам не подойдёт?

Там вряд ли можно сделать теат-
ральную площадку. Мало места. Глуби-
на сцены неподходящая. Честно говоря, 
в «Ленкоме» тоже не хватало площади, 
но сейчас для спектакля в нашем теа-
тре есть всё: свет, звук, техника, а глав-
ное — люди. Так что мы продолжаем ра-
ботать в родных стенах.

Карта пришла
«Джокер» покорил российский прокат

Сергей Сычёв

Обладатель «Золо-
того льва» Венеци-
анского кинофести-

валя «Джокер» Тодда 
Филлипса за первый 
уикенд собрал свы-

ше 625  млн рублей. 
Его посмотрели уже 

2 млн зри телей.
По средней за-

полняемости 
залов «Джо-
кер» выступил 
на одном уров-
не с «Мстите-

лями» — чуть 
больше 50 чело-

век на сеансе. И это 
при том, что «Мстители» 
вышли в майские празд-

ники, куда более выгод-
ное время для кассовых 
рекордов. Если добавить 

к этому, что картина Фил-
липса — авторское, почти 
артхаусное кино с мрач-
ным колоритом и духом 
социального протеста, 

становится ясно, что «Джоке-
ра» у нас по праву можно счи-
тать главным фильмом-событи-
ем уже заканчивающегося года. 

— Ажиотаж на премьерных по-
казах «Джокера» был сопоста-
вим разве что с приездом Таран-
тино, — рассказала «Известиям» 
президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова. — Циф-
ры говорят сами за себя: во вто-
рой уикенд фильм с лёгкостью 
пересечёт отметку в миллиард.

На втором месте — китайско-
американская семейная анима-
ция «Эверест» про милого йети, 
которого самая обычная де-
вочка взялась доставить домой 
за тридевять земель. 229 млн сбо-
ров — наглядное свидетельство, 
что семейная аудитория соскучи-
лась по дорогим, но при этом про-
стым и весёлым мультикам, кото-
рых уже довольно давно не было 
в российском прокате. Послед-
ним более-менее заметным при-
мером были «Angry Birds в кино 2», 
но их аудитория приняла про-
хладно, поэтому отсчёт можно ве-
сти аж с июльского «Короля Льва».

— Вероятно, в следующий 
уикенд семейная аудитория так-
же выберет «Эверест». Но через 
неделю на горизонте появится 
«Малефисента», она обещает 
занять почётное место в топе, — 
напоминает Ольга Зинякова.

Третье место занимает интел-
лектуальная фантастика «К звёз-
дам» с Брэдом Питтом в глав-
ной роли. В прошлые выходные 
фильм собрал 189 млн, в нынеш-
ние — всего 51 млн, что объясни-
мо: это прямой конкурент «Джо-
кера», но силы здесь неравны.

На четвёртом месте — россий-
ский шпионский боевик «Герой» 

с Александром Петровым и Вла-
димиром Машковым. У него 
на втором уикенде 34 млн, а об-
щие сборы — 150 млн, в то вре-
мя как заявленный производ-
ственный бюджет без учёта 
затрат на продвижение состав-
ляет около 250 млн.

Фэнтезийный российско-
китайский экшен «Тайна пе-
чати дракона» занял 5-е мес-
то, собрав 18 млн рублей. Два 
отечественных фильма, стар-
товавших в прошедший уи-
кенд, — «Волшебник» (6-е мес-
то, 8 млн) и «Люби их всех» (10-е 
место, 4 млн) — показали самую 

низкую явку в десятке кассовых 
лидеров: семь зрителей на сеанс.

— С одной стороны, семейную 
аудиторию на себя перетянул 
«Эверест», — объясняет Ольга 
Зинякова. — С другой — «Вол-
шебник» продолжает уже знако-
мую зрителю линию «Призрака» 
и «Хорошего мальчика» — семей-
ный фильм про школьника-неу-
дачника, который преодолевает 
свои проблемы. У авторов полу-
чилось доброе и жизнеутверж-
дающее кино, и мы ждём, что 
публика к нему присмотрится.

В ближайший уикенд «Джоке-
ра» вряд ли кто-то сможет сбро-
сить с его пьедестала, широкое 
обсуждение фильма приве-
дёт в кино даже тех, кто снача-
ла не собирался его смотреть. 
Но взрослой аудитории всё рав-
но будет предложена интерес-
ная альтернатива — «Гемини» 
с Уиллом Смитом. В этом боеви-
ке актёр сыграл и главного героя, 
и антагониста, причем оба они 
супербойцы. Ценители более ин-
теллектуального кино с нетер-
пением ждут новую работу Вуди 
Аллена «Дождливый день в Нью-
Йорке». А любителям аниме бу-
дет предложен новый японский 
хит «Дети моря».
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«Я директор с расширенными полномочиями»

Руководитель «Ленкома»  
Марк Варшавер —  
о работе без Захарова,  
финансах театра 
и новых режиссёрах
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Первым делом перелёты 
Баскетбольные «Зенит» и «Химки» будут добираться в Европу на чартерах

Тимур Ганеев

В нынешнем сезоне Евролиги «Химки» 
и «Зенит» намерены заказывать чар-

терные рейсы, сообщили «Известиям» 
руководители обоих клубов. Это позво-
лит игрокам сэкономить больше сил пе-
ред решающими матчами. В нынешнем 
сезоне командам предстоит совершить 
много перелётов — минимум по 17 толь-
ко в евротурнире. И если игроки столич-
ного ЦСКА давно перемещаются только 
на собственном чартере, то остальные 
российские клубы в основном пользу-
ются регулярными рейсами.

«Зенит» дебютирует в нынешнем се-
зоне Евролиги — летом команда полу-
чила wild card (особое приглашение) 
на участие в престижном турнире и ре-
шила соответствовать новому уровню 
во всех организационных вопросах.

— С тем графиком игр, который нам 
предстоит, обойтись без чартеров фак-
тически невозможно, — пояснил «Извес-
тиям» генеральный директор «Зени-
та» Александр Церковный. — Поэтому 
мы запланировали более десяти таких 
рейсов. В прошлом сезоне мы внеплано-
во организовали чартер после второй 
полуфинальной встречи в Краснодаре, 
для того чтобы дать возможность игро-
кам быстрее восстановиться и лучше 
подготовиться. Это тоже оказалось од-
ним из факторов успеха («Зенит» обыг-

рал «Локомотив-Кубань» в полуфинале 
Единой лиги. — «Известия»).

В «Химках», которые уже третий год 
подряд выступают по новому календа-
рю Евролиги (круговая система — каж-
дый участник играет с каждым), также 
запланировали чартерные рейсы.

— Мы сейчас работаем над решением 
этого вопроса, — рассказал «Извести-
ям» генеральный директор подмосков-
ного клуба Павел Астахов. — Сейчас 
сложно подсчитать точное количество 
чартеров в этом сезоне, но они будут. 
Мы понимаем, что это только улучшит 
состояние игроков и может стать опре-
делённым преимуществом.

ЦСКА давно пользуется чартерны-
ми рейсами при перелётах на все выезд-
ные матчи. Президент армейцев Андрей 
Ватутин считает, что без этого сложно 
добиться высоких результатов в новом 
формате Евролиги. Об этом он говорил 
еще в 2017 году, когда казанский УНИКС 
продемонстрировал нелучшие показа-
тели в евротурнире (поделил последнее 
место с «Миланом», одержав восемь по-
бед в 30 играх).

В сезоне-2018/19 на организацию вы-
ездных матчей ЦСКА потратил 221 млн 
рублей (львиная доля ушла на чарте-
ры), «Химки» — 158 млн, «Зенит» — 51 млн, 
об этом стало известно после раскры-
тия бюджетов клубов Единой лиги. 
Большая разница связана с тем, что пи-
терцы выступали в Еврокубке и провели 
гораздо меньше гостевых встреч.

Российские клубы начали выступ-
ление в Евролиге в конце прошлой не-
дели. В первом туре «Зенит» на выезде 
не смог устоять перед берлинской «Аль-
бой», начав сезон с разгромного пора-
жения (65:85). И это сложно назвать сен-
сацией. У петербургского клуба десять 
новичков, которым ещё только пред-
стоит сыграться. Пока новый состав вы-
глядит грозным только на бумаге.

Зато порадовали два других россий-
ских клуба. «Химки» дома оказались 
сильнее «Маккаби» (89:83). Форвард жел-
то-синих Энтони Гилл вернулся после 

травмы и выдал солидный матч. В его 
активе 18 очков, 6 подборов и 4 передачи 
при коэффициенте полезности 22 бал-
ла. Также отличную игру провёл Алек-
сей Швед — 22 очка и 6 передач.

— Рад, что нам удалось начать но-
вый сезон Евролиги с победы, — сказал 
«Известиям» Энтони Гилл. — К сожа-
лению, мы не смогли избежать пере-
падов в игре, и это должно послужить 
нам уроком. С «Басконией» постараем-
ся сыграть максимально организованно. 

ЦСКА начал защиту титула с уве-
ренной гостевой победы над «Валенси-
ей» (96:71). Лучшим в составе армейцев 
был новичок Майк Джеймс, который 
назван MVP первого тура. В дебютной 
игре за армейцев в Евролиге он набрал 
20 очков, отдал 5 передач, сделал 2 под-
бора — и в итоге 28 баллов за эффектив-
ность действий. Отличный матч про-
вели также Дарран Хиллиард (22 очка, 
4 подбора) и Андрей Воронцевич (13 оч-
ков, 5 подборов).

— Я чувствую, что уже стал своим 
в ЦСКА, команда и тренер меня пре-
красно приняли, — рассказал «Извес-
тиям» Майк Джеймс. — Надеюсь, в сле-
дующих матчах буду играть ещё лучше.

Во втором туре регулярного сезона 
все наши команды сыграют дома, ЦСКА 
примет «Баварию», «Зенит» встретится 
с «Барселоной», а «Химки» — с «Баско-
нией».

До последнего с Дохой
Наши легкоатлеты улучшили результаты на ЧМ

Алексей Фомин

Российские легкоатлеты уже на вто-
ром подряд чемпионате мира высту-

пали под нейтральным статусом и в усе-
чённом составе, но, как подчёркивали 
спортсмены, это мотивировало их бить-
ся до последнего, чтобы доказать свою 
состоятельность. В результате в Дохе они 
завоевали шесть медалей — два золота, 
три серебра и одну бронзу — и стали ше-
стыми в общем зачёте.

Это лучший показатель наших ат-
летов за время отстранения Всерос-
сийской федерации лёгкой атлетики 
(ВФЛА), лишённой аккредитации IAAF 
в ноябре 2015 года из-за допинговых 
скандалов. На прошлом ЧМ в Лондоне 
у нас также было шесть наград, но мень-
ше золотых — одна медаль высшего до-
стоинства и пять серебряных. Ещё хуже 
было в 2015 году в Пекине: четыре попа-
дания на пьедестал — два золота, одно 
серебро, одна бронза. Тогда мы ещё вы-
ступали под российским флагом, но уже 
в тот момент сборная была ослаблена 
из-за начавшихся скандалов вокруг оте-
чественной лёгкой атлетики.

— Команда сплотилась ещё боль-
ше, все ребята общаются между собой 
очень хорошо, — заявила «Известиям» 
чемпионка мира в прыжках с шестом 
Анжелика Сидорова. — Как бы ни ста-
рались нас развести этим нейтраль-
ным статусом, всё равно все дружат. И, 
возможно, это помогает нам добивать-
ся успехов в таких непростых условиях.

�� БЛЕСТЯЩЕЕ ЗОЛОТО

Две медали высшего достоинства за-
воевали прыгунья с шестом Анжелика 
Сидорова и прыгунья в высоту Мария 
Ласицкене. Для Анжелики это первая 
победа такого масштаба.

— Серьёзных сомнений в успехе Ан-
желики не было, — рассказала «Извести-
ям» тренер Сидоровой Светлана Абра-
мова. — Мы методично, не торопясь, 
поднимаемся по ступенечкам, растём 
в мастерстве. Поэтому всё, что вы уви-
дели на чемпионате мира, — не случайно, 
а закономерно. Если заглянете в стати-

стику, то увидите, что зимний сезон Си-
дорова провела великолепно. Показала 
лучший результат года в мире и не про-
играла ни одного международного стар-
та. Летом было чуть сложнее из-за по-
годы, но в итоге мы всё спланировали 
правильно. И в Катаре случилось то, что 
должно было случиться.

Мария Ласицкене изначально еха-
ла в Доху фаворитом, но её сентябрь-
ское поражение в матчевой встрече 
сборных Европы и США вызвало тре-
вогу у болельщиков. Тогда прервалась 
серия из 18 победных стартов подряд, 
длившаяся с января. Но в итоге 26-лет-
няя прыгунья в высоту выиграла тре-
тий подряд чемпионат мира и побила 
рекорд в своей дисциплине по победам 
на летнем первенстве планеты.

— Удерживать чемпионство слож-
нее, — отметила «Известиям» Мария 

Ласицкене. — На первый чемпионат 
в 2015 году я ехала, когда никто, навер-
ное, даже не ставил на меня. Я прыгала 
и прыгала в своё удовольствие. Хоте-
ла победить, добиться этого было кру-
то. Второй чемпионат мира — прессинг 
с нейтральным статусом, когда было не-
понятно, в какой форме выступать, мож-
но ли резиночку определённого цвета 
привязать. Сейчас было ещё тяжелее, 
потому что очень много разговоров 
и давления.

�� ЭФИОПЫ В ШОКЕ

Всем участникам соревнования в Ката-
ре пришлось крайне трудно из-за жары — 
более 40 градусов. Особенно тяжело 
было бегавшим за пределами стадио-
на марафонцам и ходокам.

— Я никогда не выступал в такую 
жару, но все были в равных условиях, — 
поделился с «Известиями» серебря-
ный призёр прошедшего чемпионата 
мира в ходьбе на 20 км Василий Мизи-
нов. — Даже эфиопы и мексиканцы были 
в шоке. Поэтому вдвойне приятно было 
оказаться на пьедестале.

Остальным легкоатлетам, выступав-
шим в чаше стадиона, было полегче, так 
как на арене работали кондиционеры. 
Но спортсменам приходилось по пол-
часа добираться на автобусах от отелей 
до мест тренировок и выступлений. Так-
же легкоатлеты боялись простудиться 
из-за резких перепадов температуры.

— Погодные условия были очень 
непростые, причём не столько даже 
из-за жары, сколько из-за перепадов 
температуры, когда ты входишь с ули-
цы в кондиционированное помещение, — 

пояснил «Известиям» тренер Марии Ла-
сицкене Геннадий Габрилян. — Поэтому 
нам с Машей надо было внимательно 
следить за её состоянием. 

�� ЗАЦЕПИТЬСЯ ЗА ПЬЕДЕСТАЛ

Чемпион мира-2015 Сергей Шубенков 
в третий раз подряд оказался в призё-
рах первенства планеты в беге на 110 м 
с барьерами. Это особенный успех, так 
как в июне 29-летний спортсмен полу-
чил серьёзную травму.

В прыжках в высоту на пьедестал 
поднялись сразу два россиянина — Ми-
хаил Акименко стал вторым, а Илья 
Иванюк — третьим. Последнюю на ЧМ 
медаль — серебро — в ходьбе на 20 км 
взял Василий Мизинов. Его результат 
важен, так как допинговый скандал во-
круг нашей лёгкой атлетики коснулся 
в первую очередь ходоков. По итогам 
анализа допинг-проб именно у них от-
няли больше всех наград, а пожизнен-
ную дисквалификацию получил один 
из самых успешных в прошлом трене-
ров Виктор Чёгин, чьим именем рань-
ше назывался возглавляемый им Центр 
спортивной ходьбы в Саранске.

— Было важно доказать, что спортив-
ная ходьба в России не прекратила раз-
виваться, — сказал «Известиям» Васи-
лий Мизинов. — На прошлом ЧМ в нашей 
дисциплине вторым стал Сергей Ши-
робоков, теперь я. Не сомневаюсь, что 
и в следующий раз кто-то от России пре-
успеет. Надеюсь, получится завоевать 
медаль и на Олимпиаде-2020 в Токио. 

Следующее мировое первенство 
по лёгкой атлетике пройдёт в амери-
канском городе Юджин в 2021 году.

«Очень жду, когда Мамаев 
присоединится к нам на поле»
Полузащитник «Ростова» Матиас Норманн —  
о лидерстве в РПЛ и сильных партнёрах

Севастиан Терлецкий

В РПЛ сразу четыре команды делят 
места с первого по четвёртое. Са-

мый неожиданный участник чемпион-
ской гонки — «Ростов». После 12-го тура 
дончане вместе с «Локомотивом», «Зе-
нитом» и «Краснодаром» имеют в своём 
активе по 26 очков. Это лучший резуль-
тат в истории жёлто-синих после такого 
количества матчей в сезоне. В нынеш-
нем розыгрыше РПЛ подопечные Вале-
рия Карпина явно рассчитывают на са-
мые высокие места.

У «Ростова» подобралась очень бо-
евитая команда. Руководству дон-
чан удалось создать сплав молодости 
и опыта. Было подобрано несколько 
футболистов высокого уровня, кото-
рые не находили игрового времени 
в своих предыдущих клубах, а в «Ро-
стове» вновь раскрыли свой потенци-
ал. Также получилось отыскать сразу 
нескольких молодых и талантливых 
футболистов — в частности, норвеж-
ца Матиаса Норманна. В этом сезоне 
он без всяких сомнений один из ли-
деров клуба. Болельщики ростовчан 
признали норвежского хавбека луч-
шим игроком в сентябре. После вос-
кресной победы над ЦСКА (3:1) Мати-
ас Норманн пообщался с «Известиями». 
Он подвёл итоги матча, рассказал 
о дальнейших задачах «Ростова» и от-
метил, что ждёт возвращения Павла 
Мамаева на футбольное поле.

Как оцениваете итоги матча с ЦСКА?
Это прекрасный результат для на-

шей команды. Очень счастлив.

Кажется, «Ростов» был способен уве-
личить количество голов...

Да, я думаю, мы могли это сделать. 
У нашего форварда Эльдора Шомуро-
дова были отличные шансы забить 
ещё. Возможно, могли отправить в во-
рота соперника ещё два или три мяча. 
Им же понадобился пенальти, чтобы 
отправить в ворота единственный мяч. 
Так что в целом я всем доволен.

Этот матч пропустил один из ключевых 
игроков «Ростова» — полузащитник Ро-
ман Ерёменко. Насколько сложно было 
играть без финского хавбека на поле?

Безусловно, все знают, что Роман 
Ерёменко — очень сильный футбо-
лист, игрок топ-уровня. Он очень ну-
жен «Ростову» в каждой игре. Но, к на-
шей удаче, мы сумели обыграть ЦСКА 
и без него.

После матча из раздевалки 
«Ростова» раздавались 
громкие крики. Что это 
было?

Это всего лишь 
прекрасное настро-
ение всех игроков 
нашей команды. 
Мы выигра-
л и  в а ж -
ный матч 
у одного 

из наших прямых конкурентов в чем-
пионате. Нормально подобным обра-
зом выражать свои эмоции при такой 
значимой победе. Считаю, что у нас 
отличный командный дух и это одно 
из его выражений.

Что происходило, когда в раздевалку 
зашёл главный тренер «Ростова» Вале-
рий Карпин?

Мы просто ликовали и радовались. 
У всех был заряд положительных эмо-
ций, мы поздравляли друг друга, вот 
и всё.

�� ЖИЗНЬ НА ВЕРШИНЕ

После 12 туров чемпионата России «Ро-
стов» идёт в группе лидеров с 26 очка-
ми. Так много на аналогичных отрезках 
прошлых сезонов команда ещё никог-
да не набирала. Как оцените дальней-
шие перспективы клуба?

Мы просто хотим добиваться побед 
в каждом следующем туре. «Ростов» 
движется к своей цели шаг за шагом. 
Сейчас мы ушли на небольшой пере-
рыв, но уже с нетерпением ждём сле-
дующего матча.

Чемпионат приближается к середине. 
Как бы вы оценили тот отрезок, кото-
рый уже прошли?

Думаю, мы способны быть ещё луч-
ше. Каждый день усердно тренируемся, 
чтобы достичь попадания в еврокубки 
по итогам сезона. Возможно, мы и оста-
немся на вершине лиги. Очень этого хо-
тим и работаем над этим.

В прошлом сезоне «Ростов» также очень 
неплохо стартовал, но затем начался 
серьёз ный спад и команда даже не по-
пала в еврокубки. Как не допустить по-
добного в этом розыгрыше РПЛ?

Мы продолжаем наш путь. У нас за-
мечательная команда, замечательные 
личности, замечательный тренер и не-
вероятная поддержка болельщиков. 
Нам не на что жаловаться. Стоит лишь 
продолжать в том же духе, и тогда у нас 
всё получится.

В этом сезоне вы пропустили лишь 
один матч в чемпионате России, экс-
перты называют вас одним из важней-
ших футболистов «Ростова». Чувствуе-
те себя лидером команды?

Честно говоря, я даже не думаю 
об этом. Мне просто хочется играть 
в футбол и выигрывать все матчи.

Ваш одноклубник Эльдор Шомуродов 
выдаёт невероятную результативность. 
Он забил уже десять мячей и лидирует 
в гонке бомбардиров. Что можете ска-
зать о его показателях?

Считаю, Шомуродов — лучший фор-
вард чемпионата России. Он забивает 

практически в каждом туре этого сезо-
на, у него отличная результативность, 
и Эльдор очень полезен команде. Это за-

мечательный футболист.

Совсем недавно «Ростов» 
объявил о подписании 
контракта с полуза-
щитником Павлом Ма-
маевым. Вы уже успе-
ли познакомитьс я 

с ним?
Да, но я совсем не-

много пообщался с ним. 
Фактически просто по-
здоровался, и всё. Знаю, 

что он хороший игрок, вы-
сокого уровня. Также знаю, 

что Мамаев провёл немало 
матчей за национальную сбор-

ную России — это тоже говорит о его 
мастерстве. С нетерпением жду, ког-
да он присоединится к нам на футболь-
ном поле в официальных играх.

А что вы думаете о его прошлом?
Это меня не волнует.

Мария Ласицкене повторила личный рекорд в прыжках в высоту
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